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Встреча М. С. ГОРБАЧЕВА
с представителями движения врачей

70и РЕСПУБЛИКА: 
ф $Д ЕН Ь ЗА ДНЕМ

ф  Бригада операторов цеха облицовочных плит Тбилис
ского керамического комбината взяла обязательство завер
шить производственные задания первого полугодия ко дню 
выборов в местные Советы —  21 июня. Задел для этого соз
дан весомый —  с начала года план выпуска пресс-порошка 
выполнен на 107,5 процента. В эти дни бригада Продолжает 
трудиться с опережением, ежедневно перекрывая норму.

ф  Сбор чайного листа ведется в колхозе села Эрге Хел- 
вачаурского района. Первыми приступили к неМу шестая, 
вторая и третья бригады, которыми руководят Отари Бол- 
квадэе, Яша Закарадзе, Хасан Апакидзе. По 200— 300 кило
граммов первосортного листа собирают они ежедневно.

ф Со значительным опережением графика трудится бри
гада прохедчиков шахты № 2 шахтоуправления «Ткварчель- 
ское», руководимая знатным горняком Варламом Хинтуба. 
На днях бригада по примеру рабочих Северского трубного 
завода Свердловской области приняла обязательство о кол
лективной моральной и материальной ответственности за ко
нечные результаты труда.

Во время встречи. Телефото ТАСС— ГРУЗИНФОРМа.

2 июня М. С. Горбачев 
встретился с группой веду
щих участников V II конгрес
са международного движе
ния «Врачи мира за предо
твращение ядерной войны». 
Приветствуя их, он оценил 
конгресс как еще один круп
ный шаг в развитии этого 
влиятельного движения. Вы 
выступаете не только как 
врачи. У вас уже большой 
опыт вносить свои идеи в 
большую политику. За ко
роткий срок инициатива не
скольких человек преврати
лась в движение, в котором 
участвуют более ста пя
тидесяти тысяч компетент
ных людей из десятков 
стран. К  вашему голосу при
слушиваются, с ним счита
ются, потому что вы не раз
брасываетесь, а сосредоточи. 
ваетесь на решающем на
правлении. Это позволило 
вам вовремя предупредить 
человечество о главной опас
ности. Отсюда и авторитет 
движения, к которому, как 
свидетельствует данный кон
гресс, тянутся и хотят вне

сти  свой вклад профсоюзы, 
представители других про
фессий, известные общест
венные деятели. Знамена
тельно, что на нем присут
ствовали представители раз
вивающегося мира.

От имени Советского пра
вительства М. С. Горбачев 
приветствовал присутствую
щих и в их лице все движе
ние, пожелал ему успехов. 
Мы разделяем цели движе
ния и учитываем в своей по
литике. У нас общая ответ
ственность перед человече
ством.

М. С. Горбачев поделился 
идеями и замыслами, кото
рые лежат в основе совре
менной советской внешней 
политики.

Задача выживания, ска
зал он, поднимается над все
ми противоречиями, всеми 
разногласиями и несовпаде
нием мнений между государ
ствами, социальными движе
ниями, над интересами раз
личных групп людей. Этот 
вывод лежит в'основе ново
го политического мышления.

Мир коренным образом 
изменился за последние де
сятилетия, перед ним вста
ли небывалые проблемы: 
ядерная угроза, экологиче
ский кризис, научно-техни
ческая революция и ее соци
альные последствия, новая 
роль средств коммуникации 
и информации. Они затраги

вают всех. И в этом — ис
точник роста тревоги и об
щественной активности по
всюду в мире. Эта тенден
ция — участвовать в опре
делении судьбы своих стран 
и мира в целом /— будет 
мощно нарастать. Ибо мир 
взаимосвязан во всех своих 
частях. И тот факт, что раз
личные государства находят
ся в разных социальных си
стемах, не отменяет этой 
взаимосвязи. Есть свои ин
тересы у СССР и США, 
у социалистических госу
дарств Европы и Азии, у 
Англии и Ф РГ, у Индии и 
Австралии, у Пакистана и 
Танзании, у Аргентины и 
Мексики, у арабских госу
дарств, у каждой страны. И 
надо понять эту реальность. 
Нужно учиться жить в ре
альном мире. Другого не да
но. Не признавать этого — 
значит отказывать народам в 
праве свободного выбора. 
Даже если народ заблужда
ется, он сам должен найти 
для себя выход. И никто, 
никакая «сверхдержава» не 
имеет права в это вмеши
ваться. Строить политику на 
диктате — уже и сейчас пло
хо дается. А  с годами долж
но исчезнуть совсем.

Понимание этого с тру
дом пробивает себе дорогу. 
Но процесс начался, захва
тил даже военные круги.

Советский Союз , строит 
свою политику на основе но
вого мышления. М. С. Гор
бачев напомнил присутству
ющим о наиболее крупных 
инициативах и акциях, пред
принятых за последние два 
года советским руководст
вом в целях снижения ме
ждународной напряженности 
и создания атмосферы дове
рия, ослабления ядерной 
опасности, ликвидации хими
ческого оружия, сокращения 
обычных вооружений и во
оруженных сил, ■придания 
военным доктринам исклю
чительно обо ронительного 
характера. Адекватна ли 
реакция со стороны Запада? 
Нет! Там рассуждают: а не 
признак ли это слабости 
СССР? Может, дело в том, 
что он не выдерживает гон
ки и стоит еще поднажать? 
В ответ на наши импульсы 
мы не встречаем импульсов 
реальной политики, а то и 

. просто сталкиваемся с по
литиканством.

Сейчас очень ответствен
ный момент. Трудно сказать, 
когда еще появится такой

шанс. Можно переломить 
опасную тенденцию, созда
ваемую «военной партией», 
не допустить переноса гонки 
вооружений в космос. Пра
вильно, что он должен стать 
еще одной сферой сближе
ния и взаимопомощи, а не 
источником новой угрозы 
для людей.

Надо преодолеть идеоло
гию «ядерного сдержива
ния», на которой строится 
политика НАТО. Мы под
вергли очень серьезному ана
лизу все аспекты этой «тео
рии». Сторонников ее, види
мо, ничему не научили ни 
Хиросима, ни Чернобыль, 
уроки которого стали забы
ваться. Крму-то это, видимо, 
выгодно. Но мы-то знаем, 
что это такое.

Отстаивая ядерное ору
жие, делают все, чтобы его 
совершенствовать, и состав
ляют программы его приме
нения: на каком этапе вой
ны, какое именно, по каким 
целям, в каком объеме и 
т. д. и т. п. Хотят приучить 
людей думать, что это есте
ственное дело, будто бы не
обходимое для безопасности. 
В  действительности же кон
цепция «ядерного сдержива
ния» — это ложная, опас
ная и глубоко аморальная 
позиция.

Отвечая на неоднократные 
вопросы собеседников отно
сительно испытаний ядерно
го оружия, М. С. Горбачев 
заявил, что СССР готов хоть 
завтра вместе с СШ А объя
вить мораторий. Он согла
сился с профессором Лау- 
ном относительно того, что 
проблему испытаний пыта
ются запутать в тумане раз
говоров о контроле.

СШ А не сделали ни одно
го движения в нашу сторо
ну по вопросу об испытани
ях. Будучи реалистами, мы 
согласились двигаться по ча
стям, предложили в Женеве 
проект поэтапного прибли
жения к полноформатным 
переговорам о запрещении' 
испытаний. Но первым ша- 
том могло бы быть объявле
ние ^двустороннего морато
рия прямо сейчас. Почему 
бы, например, конгрессу 
СШ А и Верховному Совету 
СССР не принять закона об 
ограничении испытаний од
ной килотонной и сокраще
нии их числа до минимума?

Но мы чувствуем, что ад
министрация СШ А создает 
замкнутый круг: блокирует

сокращение стратегического 
ядерного оружия, а прекра
щение испытаний связывает 
с прогрессом в деле его со
кращения. Здесь мы вновь 
сталкиваемся с желанием во 
что бы то ни стало сохра
нить ядерное оружие, хотя 
это и противоречит тому, о 
чем мы договорились с пре 
зидентом в Женеве и Рей
кьявике.

М. С. Горбачев дал харак
теристику тем силам, кото
рые в состоянии заставить 
правительства идти к безъ
ядерному миру, выразил 
уверенность в реальности 
этой цели. Заверил собесед
ников в том, что Советский 
Союз и впредь будет дейст
вовать активно, не упустит 
ни одного шанса, более то
го, будет делать так, чтобы 
появились и другие шансы. 
Но, разумеется, на основе 
равной безопасности.

Запасов доброй воли у нас 
много. Свидетельством тому 
является и наше предложе
ние по РСД. Ведь за десяти
летия ничего не было сдела
но, чтобы сократить ядерное 
оружие. А это было бы ре
альным шагом к началу про
цесса ядерного разоружения, 
имело бы огромное и прак
тическое, и политическое, и 
психологическое значение.

М. С. Горбачев поддер
жал одно из важных направ
лений, которым занято дви
жение врачей. Это —- разъ
яснение связи разоружения 
с развитием, гонки вооруже
ний с кричащими нуждами 
экономики, причем не толь
ко уже в развивающихся 
странах, но и в высокораз
витых государствах, с проб
лемами бедности, здравоох
ранения, образования — по
всюду, где молох милитариз
ма отбирает огромные сред
ства у миллионов людей. На
до разоблачить тех, кто де
лает бизнес на гонке воору
жений, подавая это в упа
ковке «заботы» о националь
ной безопасности.

В  ходе беседы неоднократ
но брал слово профессор 
Лаун, выступило большинст
во участников встречи. Они 
поделились впечатлениями о 
только что закончившемся 
конгрессе. Отмет и л и  его 
своеобразие: он был наибо
лее представительным и мно
гочисленным, его отличали 
Высокое интеллектуальное 
напряжение, глубина анали
за проблем и небывалый эмо
циональный подъем, разно

образие контактов, содержа
тельность, деловой характер 
дискуссий, атмосфера высо
кой ответственности, откры
тости, честности и ясности 
позиций. Участники встречи 
связали все это с атмосфе
рой гласности и перестрой
ки в стране, в которой про
ходил конгресс.

М. С. Горбачев горячо 
поддержал мысль, высказан
ную профессором Лауном: 
если бы весь мир так же чв' 
стно, открыто и глубоко де
батировал проблемы выжи
вания, как это было на Мо
сковском конгрессе врачей, 
эти проблемы можно было 
бы быстро решить.

М /С. Горбачеву был вру
чен заключительный доку
мент V II конгресса. Выра
зив п р и з н ательность за 
интересные мысли, которые 
высказаны на конгрессе и в 
беседе и которые будут учи
тываться в советской поли
тике, за доверие и пожела
ния успехов советскому на
роду, вставшему на путь глу- 
боких перемен, М. С. Горба
чев еще раз самыми высоки
ми словами оценил деятель
ность движения врачей в это 
ответственное, переломное 
время.

Участвов а л и: профессор
Б. Лаун — американский 
сопредседатель движения и 
Луиза Лаун; один из основа
телей международного) дви
жения врачей академик Е. И. 
Чазов, министр здравоохра
нения СССР, академик АМН 
СССР М. И. Кузин, совет
ский сопредседатель движе
ния, директор Института хи
рургии им. Вишневского: ви- 
це-президе н ты  движения: 
профессор Л. Энгстедт (Шве
ция), Я. Мэддокс (Австра
лия), доктор Дон Бейтц (Ка
нада), академик Сузи Хол- 
лан (Венгрия), д о к т о р  
Р. Браске (Аргентина): се
кретарь исполкома движения 
доктор Дж. Пасторе (СШ А): 
исполнитель ный директор 
движения К. Ньюд ж е н т 
(СШ А); президент американ
ской организации «Врачи за 
социальную ответственность» 
В. Зайдел; профессор У. Гот- 
тштайн (Ф РГ ); академики 
АМН СССР: Л. А. Ильин, 
директор Института биофи
зики, Н. П. Бочков, дирек
тор Института медицинской 
генетики.

Во встрече участвовали 
А. Н. Яковлев и А. Ф. Доб
рынин.

(ТАСС).

Главный критерий — конечный результат
Заинтересованный, дело

вой разговор о путях пере
стройки высшей школы рес
публики, развитии связей 

/ вузовской науки с производ
ством, состоявшийся накану
не в ходе совещания работ
ников высших учебных заве
дений Грузии, был продол
жен на следующий день.

3 июня член Политбюро 
ЦК КПСр, секретарь ЦК 
КПСС Е. К. Лигачев посетил 
учебные и научные лабора
тории, кафедры крупнейше
го инженерного вуза респуб
лики — Грузинского поли
технического института име
ни В. И. Ленина. Ежегодно 
здесь выполняются научно- 
исследовательские работы в 
объеме более чем на 10 мил
лионов рублей, средний же 
экономический эффект от их 
внедрения вдвое. превышает 
эту цифру. ГПИ практи
чески не нуждается в госу
дарственной? дотации. В неда
леком будущем к действую

щим в вузе десяткам научно- 
исследовательс к и х, конст
рукторских подразделений, в 
том числе студенческих, при
бавится институт микроком
прессоров и криогенного ма
шиностроения.

Е. К. Лигачев осмотрел 
развернутую в ГПИ выставку 
прогрессив н ы х разработок 
коллектива. Большинство их 
нацелено на обеспечение при
оритетных направлений на
учно - технического прогрес
са. С наиболее перспектив
ными из них гостя ознакомил 
ректор ГПИ, академик Ака
демии наук республики Т. Н. 
Лоладзе.

Т. Н. Лоладзе: К  приме
ру, мы получили качествен
ный карбид титана из отхо
дов, стружки, образующейся 
на различных предприятиях. 
С помощью разработанной 
у нас технологии снова воз
вращаем его в деле.

Е. К . Л игачев: Значитель
ная часть титана идет в

стружку, она накапливается 
и не перерабатывается, в то 
время как этого ценного ма
териала не хватает. Если вы 
возьметесь за эту проблему 
крупно, по-настоящему, мы 
найдем возможность поддер
жать и поощрить вас...

Проблему снижения мате
риальных затрат в народном 
хозяйстве уверенно решают 
специалисты ГПИ. Ими соз
дана технология получения 
биметаллических заготовок 
для производства быстроре
жущего инструмента, которая 
дает возможность ' сберегать 
до 70 процентов дорогостоя
щих вольфрама, молибдена, 
кобальта, сохраняя при этом 
высокое качество изделий. В 
Рустави организуется цех по 
выпуску подобных заготовок.

Т . Н . Лоладзе: Однако
здесь мы сталкиваемся с оп
ределенными вопросами, ре
шение которых зависит не от 
нас. В  частности. Минстанко 
пром. Минчермет, другие ве

домства должны помочь нам 
оборудованием.

Е. К. Лигачев осмотрел 
лабораторию прецизионных 
инструментов. Здесь его оз
накомили с новой технологи
ей изготовления сверхточ
ных микроинструментов, ус
пешно применяемой в элек
тронной промышленно с т и. 
Студенты продемонстрирова
ли сам процесс изготовления 
таких инструментов, кото
рый они осваивают во время 
лабораторных работ. Обсто
ятельный разговор зашел о 
необходимости укреп л я т ь 
учебную базу, оснащать ее 
современными приборами и 
агрегатами. В этом смысле 
в ГПИ ведется немалая ра
бота. О ней проинформиро
вал старший научный со
трудник Г. Г. Зедгенидзе.

Г. Г. Зедгенидзе: Совме
стно с Госкомитетом по про
фессионально - техническому 
образованию республики раз
работан учебный токарно

фрезерный станок с совре
менной системой управления. 
Он предназначен для подго
товки операторов, програм
мистов, специалистов других 
профессий. Малые габариты 
позволяют устанавли в а т ь 
этот агрегат в классе, на нем 
можно программировать и из
готовлять в малом масштабе 
детали. Важно, что отпадает 
необходимость в закупке та
кого оборудования за рубе
жом.

Е. К . Лигачев: У нас как 
раз большой недостаток в 
тренажерах. И не только в 
ПТУ, но и на предприятиях. 
Обучение идет без них. Важ
ное дело вы делаете, продол
жайте его.

Было отмечено, что руко
водство и профессорско-пре
подавательский состав инсти
тута серьезно взялись за пе
рестройку, более прочными 
становятся связи ГПИ с про-

(Окончание на 3 -й  стр.).

ПРИНЦИПЫ ПЕРЕСТРОИКИ- 
В П Р А К Т И К У

Конкретному обсуждению актуальных задач перестрой
ки, повышения боеспособности республиканской партийной 
организации, перспектив социально - экономического и куль
турного развития Советской Грузии было посвящено состо
явшееся 3 июня совещание партийного, советского, хозяй
ственного акгива республики с участием представителей 
научных учреждений, творческих организаций, средств мас
совой информации, Краснознаменных Закавказских военного 
и пограничного округов.

В президиуме — член По
литбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС Е. К. Лига
чев, товарищи Патиашвнли 
Д. И., Алавидзе В. И., Ан- 
чабадзе Г. А., Гилашвили 
П. Г., Глурджидзе А. Н., 
Енукидзе Г. Н., Инаури 
А. Н., Кочетов К. А., Мге- 
ладзе Г. Д., Метонндзе Г. А., 
Никольский Б. В., Черкезия 
О. Е., Читанава Н. А., Ад- 
лейба Б. В., Гумбаридзе 
Г. Г., Лордкипанидзе Т. В., 
Маргвелидзе Д. В., Саджая 
Н. Р., Санакоев Ф. С., Сира- 
дзе В. М., Эмнридзе Г. X., 
помо щ н и к секретаря ЦК 
КПСС Легостаев В. М., за
веду ю щ и й сектором ЦК 
КПСС Кондратьев В. А.

Совещание открыл первый 
секретарь ЦК / Компартии 
Грузии Д. И. Патиашвнли. 
Он коснулся основных проб
лем деятельности республи
канской парторганизации в 
свете перестройки, конкрет
ных задач, вытекающих из 
решений X X V II съезду 
партии, апрельского (1985 г.) 
и январского (1987 г.) Пле
нумов ЦК КПСС.

Отмечалось, что в эконо
мике взят курс на преодо
ление тормозящих факторов, 
прежде всего уравниловки 
и иждивенчества, развитие 
коллективного самоуправле
ния и хозяйственного расче
та, а в социальной сфере — 
на совершенствование рас
пределительного механизма, 
лучшее использование воз
можностей трудовых коллек
тивов и экономической ини
циативы трудящихся. Пере
стройка требует повышения 
авторитета и действенности 
партийного слова, ответст
венности кадров, укрепления 
их демократического мышле
ния, коренного совершенст
вования стиля и методов 
всей организаторской и по
литической деятельности.

Факторы интенсификации 
и ускорения задействованы в 
республике далеко не в пол
ной мере. Значительно ниже 
среднесоюзного уровень про
изводительности труда в та
ких важнейших отраслях, как 
электроэнергетика, черная и 
цветная металлургия, хими
ческая и нефтехимическая, 
легкая промышленность. А  в 
сельском хозяйстве он не 
достигает и половины сред
несоюзного показателя.

Недостаточна труд о в а я 
дисциплина. В первом квар
тале в промышленности еже
дневно условно не работало 
почти 1.500 человек. В про
шлом году не выработали ус
тановленный минимум тру
дового участия около 13 ты
сяч трудоспособных колхоз
ников. Очень тревожит хро
ническое невыполнение пла
нов производства некоторых 
важных сельскохозяйствен
ных продуктов.

Неудовлетвори т е л ь н а я  
плановая дисциплина и не
достаточное качество само
го планирования усложня
ют совершенствование от
раслевой структуры народ
ного хозяйства. Магистраль
ный путь к совершенствова
нию организации и качества 
труда усматривается в раз
витии бригадного хозрасчета, 
переходе на самоокупае
мость и самофинансирова
ние, укреплении госприемки 
продукции.

Формализма тут еще, к 
несчастью, хватает. А в ре
зультате немало отстающих 
предприятий. Не справилось 
с планами заготовки скота и 
птицы, молока, яиц почти 
каждое четвертое обществен, 
ное хозяйство, картофеля — 
каждое третье. Не во всех 
регионах руководители про
являют должную заинтере
сованность в использовании 
семейного подряда.

Аналогичная ситуация в 
строительстве. Практически 
нет хозрасчетных коллекти
вов в бытовом обслужива
нии, мало их в торговле.

В общем напряженно про 
ходит перевод предприятий 
на самоокупаемость и само 
финансирование. План при
были за январь—апрель вы
полнен по республике на 
84 ,3  процента./ В  первом 
квартале 88 предприятий не
допоставили по договорам 
продукцию на 41,7 млн. руб
лей. Поэтому перед кредит-

но - финансовыми органами 
поставлена задача проявлять 
больше требовательно с т и, 
полней отвечать за отдачу 
вложенных средств.

Один из главных критери
ев перестройки хозяйствен
ного механизма — качество 
продукции. Госприемка в 
республике введена на 21 
предприятии. Сейчас многие 
трудности, о которых М. С. 
Горбачев сказал, что ими 
надо переболеть, преодоле
ваются. Однако полной ста
бильности пока нет.

Перестройка, помимо тре
бовательности и призывов, 
нуждается в компетентных, 
конструктивных решениях, 
сказал далее Д. И. Патиа- 
швили. Многое зависит от 
стиля взаимоотношений. Не
давно вместе с ответствен
ными работн и к а м и ЦК 
КПСС, Совмина СССР, Гос
плана и Минэнерго детально

нарных крепленых вин. Объ
ем винограда, направляемо
го на производство безалко
гольной продукции и реали
зуемого в свежем виде, воз
рос почти в четыре раза. Вы
работано до 7 млн. дал ви
ноградного сока, на выпуск 
которого уже переоснащены 
28 винзаводов. На 15 быв
ших заводах плодоягодных 
вин выработано до 100 млн. 
условных банок консервов. 
С 80 тысяч до 2,5 млн. дал 
увеличились поставки вина 
на экспорт. Со второй поло
вины 1987 года начнется 
массовый розлив (до 300 
тыс. дал) безалкогольных на
питков на Мцхетском винза
воде. К  1990 году производ
ство различных видов безал
когольной продукции, вклю
чая национальные продук
ты, пищевые белки и т. д., 
превысит 110 млн. рублей. 
В  то же время лишь пятая 
часть продукции располо
женных в республике пред
приятий Минпищемаша пред
назначена для удовлетворе
ния местных потребностей. 
Недостаточны и капвложе
ния.

Очень тяжелое положение 
сложилось в республике в 
сфере денежного обращения.

рассмотрели, как выполняе'г- Только в первом квартале в
ся в республике энергетиче
ская программа. Вникли 
объективно, выработали про
ект совместного постановле
ния с министерством.

А  вот в легкой промыш
ленности, например, никак 
не можем выяснить, почему 
в ряде подотраслей столь 
низкая загрузка мощностей? 
Существует ли вообще зна
чительная часть этих мощ
ностей? И без активного уча
стия союзного министерства 
здесь, конечно, не обойтись.

Сделаны самые серьез
ные выводы из решения Сек. 
ретариата ЦК КПСС по по
воду приписок и очковтира
тельства в капитал ь н о м 
строительстве. Дело упира
ется не только в расхлябан
ность и безответственность. 
Сложился целый механизм 
очковтирательства, так как 
при попустительстве Госпла. 
на, Госстроя долгие годы 
рост объемов в строительст
ве не подкреплялся разви
тием индустриальной базы. 
Со специалистами союзного 
Госстроя было подсчитано, 
что имеющиеся в министер
стве мощности обеспечивают 
выполнение подрядных ра
бот на 480 млн. рублей при 
годовом плане 555,3 млн. 
Сегодня намечаются и уже 
частично осуществля ю т с я 
кардинальные меры по раз
витию собственной ба зы .  
Тем не менее в первом 
квартале введено в действие 
лишь 5,5 процента основных 
фондов от годовой програм
мы. Нет еще ритмичности, 
системности.

Низка дисципл и н а на 
транспорте, где никак не 
удается поднять культуру 
обслуживания пассажиров, 
много различных нарушений 
и отклонений.

Нас не успокаивает до
вольно высокая интенсив
ность использования сель
хозугодий. Резервы здесь 
большие. Крайне важно под
нять урожайность зерна, а 
также картофеля, овощей, 
плодов. У  нас худ ш и е 
среди сою з н ы х респуб
лик показатели в животно-

кассы банка недопоступило 
229 миллионов рублей. Воз
никли серьезные • затрудне
ния в выдаче зарплаты. Ре
шение проблемы связывается 
с дальнейшим улучшением 
производства товаров народ
ного потребления. Темпы ро
ста как будто неплохие. Но 
на совещании в ЦК КПСС 
республика подве р г л а с ь 
справедливой критике. Мало 
еще заинтересованности и 
инициативы. Большине т в о 
предприятий легкой промы
шленности не располагает 
соответствующей технической 
базой. Мелкие, разрозненные 
цехи и участки характеризу
ют и местную промышлен
ность. Медленно перестраи
ваются организации союзно
го подчинения.

Коренной перелом требу
ется в работе торговли. С 
одной стороны, в сети еще 
много неучтенной продукции. 
С другой — отсутствует ре
альное товаропокрытие пла
на на сумму около 700 мил
лионов рублей, неудовлетво
рительна его структура.

Некоторые руководители 
неоправданным ростом зарп
латы пытаются компенсиро
вать серьезные недостатки в 
социальной сфере. Особенно 
тяжело с жильем. В  Тбилиси 
на учете около 60 тысяч се
мей, а квартиры сейчас по
лучают очередники с 1964 
года. Взялись за развитие 
базы домостроения. Утверж
денная программа позволит 
наряду с развитием различ
ных форм индивидуального 
строительства обеспечить к 
2000 году каждую семью 
отдельной квартирой.

Важнейший рычаг уско
рения — наука и научно- 
технический прогресс. Серь
езным тормозящим факто
ром остается автономизация 
науки, не совсем правильное 
отношение к периферийным 
учрежден и я м, ведомствен
ные амбиции центральных 
отраслевых институтов и ми
нистерств. Именно по этой 
причине затянулось внедре
ние высокоэффективной тех
нологии обогащения бедных

водстве. Годами не выходят марганцевых руд. На строй
на проектную мощность жи- тельство цеха требуется око- 
вотноводческие комплексы. 52 млн. рублей. И пример- 
Одновременно более 150 ты- но столько же сейчас ежегод- 
сяч сельских подворий не но затрачивается на закупку
имеют никакого скота. Серь
езную обеспокоенность вы
зывает высокая себестои
мость большинства сельхоз
продуктов, особенно мяса и 
молока. Сейчас утверждена

сырья в инвалюте.
Подчеркивалось, что на

до активней и предметней 
влиять на психологию и со
знание кадров. Так, в респуб
лике накоплен значительный

и уже реализуется Комплек. опыт интернационального вос-
сная целевая программа по 
обеспечению животноводст
ва кормами.

Требуют основательного 
переоснащения предприятия 
консервной и чайной промы
шленности. Республика под
водит страну с чаем. Вместе 
с тем каждая третья фаб
рика первичной переработ
ки построена до войны. Нуж
но реконструировать и план
тации, создать основу для 
дальнейшего количественно
го и качественного роста 
производства чая. К тому же 
из-за непогоды положение в 
отрасли пока крайне слож
ное.

питания трудящихся. Одна
ко и в этой сфере нужны по
стоянные поиски. Как раз 
на вопросах межнациональ
ных отношений в условиях 
активной демократиз а ц и и 
нередко пытаются спекулиро
вать противники перестоой- 
ки, лица с двойственной м-г 
ралью.

Немало делается с тем, 
чтобы максимально прибли
зить к практике систему по
литической и экономической 
учебы трудящихся в духе 
проекта ЦК КПСС. Главный 
аргумент в пользу перест
ройки — конкретные резуль
таты, особенно в экономике.

После обсуждения на Сек- Однако есть очень трудные 
ретариате ЦК КПСС резко пс&иции, когда надо вносить 
усилена работа по перепро- изменения в устоявшиеся 
филирова н и ю винодельче- идеологические формулы. Не 
ской отрасли. Полностью все товарищи внутренне го 
прекращена выработка орди- (Окончание на 2-й стр.)
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товы к поощрению новых ко
оперативных форм и индиви
дуальной трудовой деятель
ности. Поставлена задача —* 
не тормозить, а вытеснять с 
их помощью из экономики 
жуликов, дельцов, бракоде
лов.

Одновременно при поддер
жке ЦК КПСС усиливается 
борьба со взяточничеством, 
хищениями и другими нега
тивными явлениями. После 
апрельского (1985 г.) Плену
ма ЦК были привлечены к 
уголовной ответственности, 
осуждены, исключены из ря
дов КПСС' нефторые переро
дившиеся работники партий
ных, советских, хозяйствен
ных и административных ор
ганов.

Заметно возросло выяв
ление нетрудовых доходов. 
Положительное влияние ока
зывают меры по усилению 
борьбы с пьянстцрм и алко
голизмом. Однако не везде 
еще эта работа ведется до
статочно последовательно и 
принципиально. Серьезно сто
ит проблема наркомании. К 
сожалению, к распростране
нию наркотиков, помимо уго
ловных элементов, оказыва
ются причастны отдельные 
медики, сотрудники право
охранительных органов, что 
заставляет еще больше уси
лить требовательность.

Борьба с негативными яв
лениями и другими отклоне
ниями не всегда дает адек
ватный эффект, потому что 
не все руководители еще го
товы поступиться своими 
личными интересами и отно
шениями, порой потакают 
друзьям, родным и близким. 
Некоторые даже переходят 
в наступление, действуют 
сплоченно, занимаются про
вокациями. Они неплохо ис
пользуют свои старые связи,

протекционизм, челове чес- 
кие слабости. И тут, безус
ловно, необходимы большая 
наступательность и бдитель
ность, как бы это ни отра
жалось на кадровой статис
тике.

Ход перестройки во мно
гом обусловлен стилем рабо
ты партийных комитетов, их 
первых секретарей. К сожа
лению, в некоторых райко
мах партии выявлены эле
менты покровительства сом
нительным личностям, без
наказанности и вседозволен
ности. Предпринимаются ша
ги по очищению партийного 
аппарата от недостойных и 
случайных людей. С этой 
целью активней стала при
меняться аттестация кадров. 
Совершенствуе т с я система 
выборности* в том числе и хо
зяйственных руководителей. 
Существенно усилилась тре
бовательность к руководящим 
кадрам.

Но многим еще следует 
преодолеть упрощенческий 
подход к перестройке. Осо
бенно тревожит формализм 
при приеме в КПСС. Только 
в прошлом году из-за прос
четов были исключены и вы
были 212 кандидатов в чле
ны партии. Осуществляется 
комплексное изучение этой 
практики.

Серьезный вопрос — до
верие и контроль. Руководи
тель не должен опасаться, 
что по мере повышения тре
бовательности сам он может 
оказаться под ударом. Лю
бые решения должны опи
раться на объективную, за
конную основу, гласность и 
демократизм. Надо разви
вать творческий стиль и мы
шление кадров, расширять 
экспериментиров а н и е. По- 
тийский опыт, другие ново
введения способствовали про
фессиональному росту кад
ров. Вместе с тем- назрела 
необходимость перестройки

взаимоотношений ^ республи
канских и многих централь
ных хозяйственных органов. 
Объем поступающих в цК 
документов по хозяйственным 
вопросам возрос на Ю —20 
Процентов.

Ключевой вопрос перест
ройки — профессиональная 
и идейно - политическая за
калка молодежи. Особое зна
чение приобретает общий 
рост ее интеллектуального 
потенциала, знаний и квали
фикации. Усиливается вни
мание к вопросам подбора 
комсомольских кадров. На 
съезде комсомола Грузии
было выдвинуто категоричес
кое требование — искоренить 
протекционизм в комсомоле, 
выдвигать на комсомольскую 
работу самых достойных, че
стных, грамотных, идейно
зрелых молодых людей1

Характер и темпы перест
ройки в решающей степени 
определяют личная позиция, 
личный пример членов ЦК, 
членов бюро ЦК Компартии 
Грузии, секретарей партий
ных комитетов, советских, 
хозяйственных руководите
лей. Создание доверительной 
атмосферы зависит от нашей 
честности, искренности, прин
ципиально с т и, заинтересо
ванности.

К сожалению, как показа
ло так называемое пленар
ное заседание «без повестки 
дня», не все товарищи еще 
готовы в полной мере рас
крыть эти качества. Надо са
мокритично повторить, что и 
на заседаниях бюро ЦК не 
всегда удается создать по
длинно демократичес кую,  
коллегиальную атмосферу и, 
что самое главное, наступа
тельность. Это еще раз под
тверждает, что перестройка— 
в известной мере борьба 
и преодоление.

Сегодня, как и обычно, мы 
заостряем внимание на недо
статках, нерешенных проб

лемах, хотя немало в респуб
лике и позитивных сдвигов. 
В Целом дйнамично развива- 
етсй экономика, активизиру
ется общественно - полити
ческая жизнь. Но то, что 
сама атмосфера в партии и 
в стране теперь совершенно 
иная, откровенная, требова
тельная, насыщенная трез
выми оценками и самооцен
ками, в чем мы убедились и 
в эти дни, заставляет посто
янно "проявлять неудовлетво
ренность. И в этом — залог 
дальнейших перемен.

Д. И. Патиашвили заверил, 
что актив, все коммунисты и 
трудящиеся республики не 
сойдут с принципиа л ь н ы х, 
самокритичных позиций, бу
дут решительно развивать 
новые подходы, утверждае
мые ленинской партией.

Вопросы совершенствова
ния организационно - пар
тийной работы затронул в 
своем выступлении первый 
секретарь Кутаисского гор
кома партии Т. В.  Лордкипа- 
нндзе. Отметив, что практи
ческая реализация устано
вок партии в решающей сте
пени зависит от активности, 
последовательности и целе
устремленности местных пар
тийных органов, он остано
вился на деятельности гор
кома партии в этом направ
лении, признал, что процесс 
перестройки в городе разви
вается недостаточными тем
пами. Указывалось на инер
цию в мышлении и действи
ях некоторых секрета рей 
первичных парторганизаций, 
занимающих подчас выжи
дательную позицию в борьбе 
за осуществление идей пе
рестройки. Возглавляв м ы е 
ими партийные организации 
теряют боевитость, в них по
является почва для различ
ного рода нарушений, выхо
дят из-под партийного конт
роля хозяйственные руково
дители. Без должной направ-

Выступление Е. К. ЛИГАЧЕВА
Товарищи!
Главное, чем сейчас все 

мы живем, — это борьба за 
выполнение решений X X V II 
съезда партии, январского 
нынешнего года Пленума ЦК 
КПСС. Курс партии на ус
корение, перестройку — в 
процессе реализации, в дей
ствии. Он пользуется едино 
душной поддержкой совет
ских людей. Это убедитель
но подтвердило время, про
шедшее после апрельского 
(1985 г.) Пленума ЦК. В ьр 
ше стала активность наррда  ̂
крепйе дисциплина, к (луч-4 
шему меняется положение в 
экономике, социальной сфе
ре, возрос политический ав
торитет партии.

Наша страна прочно ов
ладела инициативой в ме
ждународных отношениях. 
Во всем мире крепнет дове
рие к Советскому Союзу, ра
стет уважение к его внешней 
политике. Рушится, искажен
ный образ СССР, многие го
ды создававшийся на Запа
де буржуазной пропагандой.

Перестройка охватывает 
не одну, а все стороны обще
ства: производительные си
лы и производственные от
ношения, политическую си
стему и социальную сферу, 
науку, культуру, нравствен
ность. В этой широте охва
та заключается своеобразие 
нынешних о б щ е  ственных 
преобразований. Главное сей
час состоит в том, чтобы пе
рековать принципы перест
ройки в практику, в живое 

’ дело, реализовать уже при
нятые решения.

Ключевой позицией пере
стройки является экономика, 
материальное производство. 
В  этом отношении текущая 
пятилетка — пятилетка осо
бая. Ее исход определит, бу
дет ли народ иметь реаль
ные плоды начатой огромной 
преобразовательной работы. 
В судьбе нынешней пятилет
ки экономика и политика пе
реплетены неразрывно. Не
спроста очередной Пленум 
ЦК посвящается экономиче
ским проблемам, качествен
ной перестройке управления 
народным хозяйством.

Вам известны итоги пер
вого года пятилетки. Сдвиги 
в развитии народного хозяй
ства налицо. Однако в нача
ле текущего года в работе 
промышленности был допу
щен серьезный сбой. Основ
ная причина этого — слабая 
подготовка министерств и ве
домств, объединений и пред
приятий к переходу на новые 
условия х о з яйствования. 
Прояв и л а с ь старая бо
лезнь — на словах все были 
готовы к переходу, а когда 
реально столкнулись с госу
дарственной приемкой, с тре
бованиями стопроцентной по
ставки продукции по догово
рам, — темпы производства 
упали.

Спад производства первых 
двух месяцев не удалось 
преодолеть до сих пор. При
рост продукции промышлен
ности за январь-*-май соста
вил 2,8 процента при плане 
на пять месяцев и на год — 
3,8 процента. Нынешний год 
особый, юбилейный, и озна
меновать его надо высокими 
результатами.

Товарищи!
Советская Грузия живет 

одной жизнью со всей стра
ной. Она, как говорил Галак
тион Табидзе, «тысячью ни
тей со всею страной сопря
жена*. Это мы смогли ощу
тить даже за тот короткий 
срок, что находимся у вас. 
Н »ти дни удалось побывать 
н трчдовых к о л л  ективах, 
партийных комитетах, встре
титься с работниками вузов, 
побеседовать с руководите

лями республики. Сложи
лось впечатление, что идеи 
перестройки, дух обновле
ния глубоко проникли в со
знание людей, оказывают 
воздействие на деятельность 
партийных организаций, тру
довых коллективов. Перест
ройка идет по всем направ
лениям. Но главное сейчас— 
организация дела. Нужны 
результаты, нужны конкрет
ные дела. По ним судят сей
час и партия, и народ о дей
ствительном ходе перестрой
ки.• г»"'» ояе ,. -ояв"Конкретным проявлением
эффективности работы слу
жат прежде. всегсГ Зкономйчё; 
ские результаты. В  эконо
мике Грузинской ССР, как 
и всей страны, происходят 
положительные изменения. 
Успешно завершена одинна
дцатая пятилетка. В  первом 
году X II пятилетки респуб
лика перевыполнила задания 
по производству и реализа
ции промышленной продук
ции, производству и заготов
ке ряда продуктов сельско
го хозяйства. Возрастает 
вклад Грузинской ССР в со
здание общесоюзного богат
ства. И как результат—повы
шается престиж республики, 
ее авторитет в глазах тру
дящихся всей страны.

Уважение вызывает то об
стоятельство, что успехи до
стигнуты республикой вопре
ки трудностям, вызванным 
стихийными бедствиями. К 
сожалению, силы природной 
стихии не всегда удается 
контролировать, и беда нет- 
нет, да и заглядывает в от
дельные районы страны. 
Взаимопомощь, братство, со
лидарность — этот главней
ший закон нашей жизни — 
в таких случаях проявляет
ся в полную меру. Все мы 
восхищаемся мужеством, с 
которым противостоит сти
хии население вашей респуб
лики.

Вместе с тем возникает 
вопрос: всегда ли в наших 
бедах виновата одна природ
ная стихия? Не пора ли 
по существу разобраться: 
какую беду несет приро
да, а какую — халатность, 
равн о д у ш и е. Там, где 
требуют интересы безопасно
сти людей, следует без ко
лебаний идти на дополни
тельные расходы, строить и 
укреплять защитные соору
жения, а не продолжать по
литику «латания дыр». Там 
же, где нужно спросить и 
спросить жестко, — нужно 
спрашивать. Для этого вам 
дана власть, обратная сто
рона которой прямая ответ
ственность перед партией, 
перед людьми.

Заметные успехи и дости
жения имеет республика не 
только в экономике. Вызыва
ет большой интерес ее об
щественно - п о л  итическая, 
культурная и научная жизнь. 
Вчера, кстати говоря, у нас 
была встреча с работниками 
высшей школы. До этого мы 
побывали на спектакле, я бы 
сказал, прямо выдающегося 
коллектива театра имени 
Шота Руставели. И та, 
и другая встреча остави
ла хорошее впечатление. Си
стема высшего образования 
Грузии располагает крупным 
интеллектуальным потенциа
лом. Надо полнее задейство
вать его для повышения ка
чества подготовки кадров, 
особенно инженерно-техниче
ских. Грузинскими учеными 
получены выдающиеся ре
зультаты мирового класса в 
области математики, кибер
нетики. биологии, физиоло
гии и психо л о г и и. Го
лос грузин с к и х писате
лей и поэтов слышит сегод

ня вся наша страна. С успе
хом идут на экранах фильмы 
грузинских кинематографис
тов. Широкой известностью 
пользуются имена и работы 
театральных деятелей Грузии. 
Высокую оценку обществен
ности получила прошедшая 
недавно в Москве большая 
выставка произведений гру
зинских художников разных 
поколений. - •

Словом, товарищи, разго
вор о том, чего удалось до
стичь коммунистам, всем 
трудящемся а,§Д.п Убликн, 
можно' было бы продолжать. 
Однако давайте не будем 
превращать наше рабочее 
совещание в какое-то парад
ное мероприятие. Поэтому, 
отдав должное сделанному, 
позвольте перейти к пробле
мам. И начнем, что называ
ется, с начала, то есть опять- 
таки с экономики.

В ЦК КПСС вызывает 
беспокойство, что в послед
ние годы в республике про
является тенденция к замед
лению темпов экономическо
го роста. А ведь их повы
шение за счет интенсифика
ции производства на основе 
научно-техническ ого  про
гресса, структурной перест
ройки экономики, примене
ния эффективных форм уп
равления, организации и 
стимулирования труда — это 
суть стратегии ускорения, 
как определил ее на X X V II 
съезде товарищ М. С. Гор
бачев.

Давайте посмотрим, что 
происходит у вас в промыш
ленности. В  десятой пяти
летке объем производства 
вырос на 41 процент, в один
надцатой — на 30, а на две
надцатую вы спланировали 
только 25 процентов роста. 
Согласитесь, идет постоян
ное снижение темпов. При 
этом у вас высокими темпа
ми наращиваются основные 
промышленные фонды. В 
десятой пятилетке они вы
росли на 45 процентов, в 
прошлой — на 42. В теку
щей снова заложен рост на 
42 процента: то есть фонды 
растут чуть ли не вдвое бы
стрее роста производства.

Получается, что для под
держания сил промышленно
сти в нее приходится вгонять 
все больше и больше средств. 
Своеобраз н а я «ресурсная 
наркомания». К  чему она ве
дет, какие задает перспекти
вы? Наконец, как от нее из
лечиваться? Ведь только в 
прошлом году в результате 
снижения фондоотдачи рес
публика не получила про
мышленной продукции почти 
на полмиллиарда рублей. 
Если и дальше повсеместно 
придерживаться такого под
хода, то как можно будет 
обеспечивать ускорение в 
народном хозяйстве, выпол
нять решения X X V II съез
да? Ответ, думаю, ясен. Так 
что это — принципиальный 
вопрос. Это вопрос для серь
езного обдумывания и приня
тия решений.

Не первый год критикуют 
республику за неудовлетво
рительную загрузку создан
ных промышленных мощно
стей. Сейчас у вас на треть 
не загружены мощности по 
производству шерстяных и 
шелковых тканей, химиче
ских волокон и нитей: более 
чем на 20 процентов — по 
производству металлорежу
щих станков и картона, на 
17 процентоц — по выпу
ску плодоовощных консер
вов. Но самое главное, что 
в использовании мощностей 
практически не видно сдви
гов к лучшему. Не видно, 
как в республике ищут ре
шение этой задачи.

Возьмем проблему рабо
чей силы. Она прямо связа
на с повышением эффектив
ности производства. Извест
но, что в республике име
ются избыточные трудовые 
ресурсы (около полумиллио
на человек). В то же время 
коэффициент сменности ра
бочих смен в вашей про
мышленности с 1980 г. сни
жается и сейчас самый низ
кий в стране. У вас он по 
промышленности в целом — 
1,27, в стране — 1,36, а, 
например, в Белоруссии — 
1,4о:

Вы существенно сдали по
зиции по качеству выпускае
мой" продукции. Еще в 
1980 г. Грузия занимала од
но из первых мест в стране 
по удельному весу продук
ции высшей категории каче
ства. В настоящее время 
этот показатель не достига
ет и 10 процентов. Снижа
ется уровень выпол'1 
плана с учетом поставок. В 
1985 г. его не выполнило 
каждое шестое, а в 1986 г.— 
каждое пятое предприятие. 
Многочисленные срывы по
ставок имели место и в пер
вом квартале текущего года.

Согласитесь, т о в арищи, 
что все эти явления должны 
побуждать к серьезным раз
мышлениям. Видимо, надо 
глубоко разобраться во всех 
проблемах промышленности 
республики, в ее структуре, 
которая складывалась не 
всегда целенаправленно, в 
ее сырьевой и энерге тиче- 
ской базе, в ее перспективах. 
Речь при этом надо вести о 
крупных шагах, иначе на сло
вах будет перестройка, а на 
деле — застой, способный 
через короткий срок перей
ти в резкий спад.

Не все благополучно у вас 
и в сельском хозяйстве. Под
ходить к оценке сделанного
^Зт?т»следует с П03 и ц и й X X V II съезда КПСС, кото
рый потребовал уже в ны
нешней пятилетке заметно 
улучшить снабжение населе
ния в соответствии с Продо- 

е н н о й программой 
СССР. Заданы, как вы зна
ете, высокие темпы роста 
сельскохозяйственного про
изводства на основе его глу
бокой интенсификации. Как 
решаются эти задачи в рес
публике?

В последние годы сельское 
хозяйство развивалось у вас 
темпами, существенно пре- 
восходившими среднесоюз
ные. Но нельзя не замечать 
и наметившееся замедление. 
В одиннадцатой пятилетке 
темпы прироста упали более 
чем вдвое, причем по отно
шению не только к достигну
тому уровню, но и к плану 
(план — 22 процента, фак
тически — 13). Особенно 
резко это выражено в обще
ственном секторе. В прош
лой пятилетке сюда капита
ловложений было направле
но на 23 процента больше, 
чем в десятой, стоимость ос
новных производстве и н ы х  
фондов сельхозназначения 
возросла на 36 процентов, 
а производство увеличилось 
всего лишь на восемь про
центов.

Чтобы выйти на рубеж 
1990 года, вам необходимо 
за оставшееся время увели
чить производство картофе
ля почти вдвое, овощей — на 
40 процентов, плодов — в 
2,4 раза, цитрусовых — на 
70 процентов, мяса — на 
36 и молока — 46 процентов. 
Если судить по вашим пла
нам, то можно подумать, что 
вы смирились с мыслью, что 
задачу вам эту выполнить не 
по плечу, и опустили руки.

Вообще, товарищи, план 
призван быть главным иобу-

ленности ведется работа по 
пополнению партии, которое 
приобретает особое ' значе
ние в период перестройки. 
Утверждение здесь принци
пов демократизации, глас
ности поможет избежать оши
бок, улучшить качественный 
состав городской партийной 
организации.

Почему сдает позиции лег
кая промышленность респуб
лики? Все ли сделали рабо
чие для улучшения деятель
ности отрасли? На этих и ря
де других вопросах остано
вилась швея-мотористка Тби
лисского чулочно - носочно
го производственного объе
динения Н. М.  Панкова. Она 
отметила, в частности, что 
не задействованы на полную 
мощность резервы личной 
ответственности, рабочей со
вести—всего того, что емко 
называют сегодня человече
ским фактором. Не всегда 
учитывается и степень готов
ности трудового коллектива 
к практике выборности. Пра
ва нам даны большие, а поль
зуемся ими порой робко, не
решительно. Во всем этом 
надо разобраться, чтобы не 
выхолостить важное дело, 
«е придать ему формальный 
характер.

Абашский экспери мент,  
сказал первый секретарь 
Абашского райкома партии 
Г. И. Гунава, наряду с со
вершенствованием хозяйст
венного механ и з м а помог 
осознать необходимость ак
тивизации человеч е с к о г о 
фактора, усиления матери
альных и моральных стиму
лов труда, ответственности, 
изменения отношения к тру
ду. Вместе с тем пока не 
удалось преодолеть инерцию, 
отказаться от стереотипов, 
самоуспокоенности. В  поис
ках новых, более действен
ных форм активизации чело
веческого фактора, повыше
ния трудовой и общественно-

дителем к ускоренному раз
витию производства. А для 
этого он должен быть напря
женным. Это требование у 
вас соблюдается не всегда.

Возьмем животноводство. 
Планы закупок животновод
ческой продукции регулярно 
выполняются и перевыполня
ются, а заметного улучшения 
в отрасли не происходит. В 
течение многих лет Грузия 
занимает одно из последних 
мест среди других союзных 
республик по основным пока
зателям продуктивности жи
вотноводства. В прошлом го
ду у вас получено в среднем 
по 1.796 кг молока от коро
вы. Это самый низкий в 
стране показатель. Не улуч
шаются сдаточные кондиции 
животных. В прошлом году 
у вас сдавали крупный рога
тый скот средним весом 263 
кг. Это ниже самых низких
КОНДИЦИЙ.

Многое здесь зависит от 
производства кормов. Для 
его увеличения у вас есть 
большие резервы. Выход кор
мов с мелиорированного гек
тара в Грузии не превышает 
21 ц кормовых единиц, а в 
Армении — 30,5 ц, Азербай
джане — 35 ц, по стране в 
целом — 38 ц. В результа
те низкими остаются в респуб
лике как обеспеченность кор
мами, так и их качество. В 
1986 году только половина 
заготовленного сена и сило
са отнесена к первому клас
су. Третья часть сенажа и 
более 80 процентов травяной 
муки1 отнесены к третьему 
классу или оказались неклас
сными.

Неудовлетворительной яв
ляется структура посевов 
кормовых культур. В пей 
слабо представлены высоко
белковые культуры, прежде 
всего люцерна, соя, рапс. А 
ведь для эффективного веде
ния животноводства нужны 
не просто тонны, а тонны 
энергетического корма, пе- 
реваримого протеина, сухого 
вещества. Содержание проте
ина в заготавливаемых в рес
публике кормах (без учета 
концкормов из госресурсов) 
многие годы не превышает 
70— 75 граммов на одну кор
мовую единицу (по стране — 
98 граммов). Растет исполь
зование концкормов из гос
ресурсов.

Большие потери несет об-̂  
щественное животноводство 
в результате плохого хране
ния и переработки кормов. 
Обеспеченность сенохрани
лищами составляет 23 про
цента, корнеплод охрани- 
лтцами — 12, фуражного 
зерна — 1 процент. Разве 
это работа?

ЦК КПСС обеспокоен со
стоянием кормопроизводства 
в целом по стране. В  этом 
году мы намерены дать на
стоящий бой за корма. И мы 
его уже начали. Поставлена 
задача заготовить в 1987 го
ду по стране на условную 
голову 19— 20 центнеров 
кормовых единиц.

В ЦК заслушаны отчеты 
руководителей многих обла
стей и республик. Секрета
риат ЦК .КПСС принял по
становление по отчетам пер
вых секретарей ЦК Компар
тии Литвы, Одесского и Са
маркандского обкомов пар
тии. Хочу подчеркнуть, что 
напряжение работы по обес
печению крутого поворота в 
кормопроизводс т в е будет 
возрастать, а спрос за обес
печение животноводства кор
мами, причем высокого ка
чества, будет усиливаться.

У вас уже многие годы не 
сокращается дотация из гос
ресурсов по мясу и молоку. 
В 1986 году из государст
венных ресурсов республика 
получила 71 тыс. тонн мяса 
и 860 тыс. тонн молока. Де
лайте из этого соответствую
щие выводы и побыстрее пе
рестраивайте свою работу в

политич е с к о й активности 
масс райком партии решил 
по-новому подойти к крите
риям оценки руководителей, 
хозяйственных кадров. Нуж
но научиться начинать их 
оценку с анализа, с деловых 
качеств, инициативности, де
мократизма, авторитета сре
ди людей. Оратор внес пред
ложение: .всю технику и дру
гие материальные средства, 
направляемые на реализа
цию Продовольственной про
граммы страны, принимать 
по принципу госприемки, по
скольку осуществление этой 
программы — задача обще
государственная.

Председатель Юго-Осетин
ского облисполкома А. А. 
Качмазов заострил внима
ние на некоторых вопросах 
руководства экономическим 
и социальным развитием со 
стороны Советов народных 
депутатов. Местные Советы 
области, отметил он, поста
рались привлечь средства со
юзных и республиканских 
министерств и ведомств, в 
первую очередь для преодо
ления отставания в социаль
ной сфере, улучшения от
раслевой структуры промыш
ленного производства и его 
размещения, повышения эф
фективности функционирова
ния АПК, соблюдения усло
вий природопользования. Од
нако, несмотря на наметив
шееся ускорение, необходи
мая глубина преобразований 
далеко не достигнута, а в не
которых сферах даже не на
чата, новое с трудом проби
вает себе дорогу. Народно
хозяйственный комплекс об
ласти располагает значи
тельными неиспользованны
ми пока резервами. Глав
ный недостаток — в слабом 
использовании новых подхо
дов в организации хозяйст
венного управления. Поэтому 
необходимо больше внед
рять в практику программно

целевые методы, позволяю
щие сконцентрировать уси
лия и ресурсы местных Со
ветов и отраслевых минис
терств на решении проблем. 
ускорения интенсификации 
народного хозяйства. Для 
повышения эффективности 
руководства Советов предла
гается создать в г. Цхинва
ли территориальное межот
раслевое объединение. Его 
актуальность особенно воз
растает в условиях перевода 
предприятий ряда отраслей 
на самоокупаемость и само
финансирование, на различ
ные формы полного хозрас
чета.

, Кинематографисты, отме
тил первый секретарь прав
ления Союза кинематографи
стов Грузии Э. Н. Шенгелая, 
оказались первыми в аван
гарде перестройки в искусст
ве, ибо в силу специфики ки
ноискусства они в духовном 
и производственном плане 
особенно остро ощущали не
обходимость коренных изме
нений. За прошедший период 
произошло серьезное первое, 
мысление кинодела. Идут по
иски новых форм, новых 
структур. Перестройка для 
всех кинематографистов яви
лась волнительным момен
том, коллективным творчест
вом. Каждый старался при
нимать в этом процессе ак
тивное участие, выразить 
свое отношение. Однако пе
рестройка, к сожалению, ча
сто сталкивается с государст
венными законами и положе
ниями, разработанными и 
утвержденными много лет 
тому назад. Эти законы со
противляются перестройке. 
Видимо, так обстоит дело не 
только с кинематографом. 
Было бы целесообразно со
здать Всесоюзную правово- 
юридическую комиссию, ко
торая разработает предло
жения по пересмотру законов, 
мешающих перестройке.

Председатель колхоза се
ла Лыхны Гудаутского райо
на депутат Верхов н о г о 
Совета СССР X. К. Айба 
отметил серьезные труд
ности в производстве и 
загот о в н е  чайного лис
та. Урожайность плантаций 
этой культуры достигла прет 
Дельного уровня. Форсиро
ванная заготовка чайного ли
ста, кроме ухудшения каче
ства, приостановила разви
тие кустов, ускорила их би
ологическое старение. В по
гоне за количеством чаеводы 
стали пренебрегать качест
вом. Здесь необходима ко
ренная перестройка. И. еще: 
в экономическом плане ан
тиалкогольную политику на
до привести в соответствие 
с планированием товарообо
рота и сферой производства. 
Так, в Абхазии реализация 
алкогольных напитков в про
шлом году по сравнению о 
1984 годом сократилась поч
ти вдвое и составила 37 мил
лионов рублей. А  в этом го
ду запланировано продать в 
регионе спиртных напитков 
на сумму свыше 79 миллио
нов рублей. Аналогичное по
ложение и по республике в 
целом. Причем половина пла
нов не подтверждается фон
дами из-за сокращения про
изводства.

В  выступлениях были под
няты проблемы социальйо- 
экономическ ого  ускорения 
республики, необходимости 
новаторского подхода к пе
рестройке, возможностях бо
лее полного использования 
резервов, человеческого фак
тора. Внесены деловые пред
ложения, направленные на 
повышение эффективно с т и 
производства, совершенство
вание партийного руковод
ства экономикой, стиля рабо
ты.

На совещании выступил 
Е. К. Лигачев.

животноводстве. Как гово
рит Шота Руставели, «если 
действовать не будешь, ни 
к чему ума палата».

Главный ваш вклад в об
щесоюзные фонды — это 
южные и субтропические куль
туры. Особое значение для 
наращивания их производ
ства имеет освоение Колхид
ской низменности. По имею, 
щимся оценкам, здесь мож
но ввести в сельскохозяйст
венный -оборот около 135 
тыс. гектаров. Однако осваи
ваются эти площади очень 
медленно. Потребовалось бо
лее 50 лет, чтобы осушить 
101 тыс. гектаров, но ,46 
тысяч из них уже требуют 
реконструкции. При таком 
отношении к освоению и ис
пользованию земель страна 
вряд ли скоро дождется уве
личения производства в этом 
благодатном районе чая, ци
трусовых, других продуктов.

ЦК известно о серьезных 
проблемах, возникших в чае
водстве Грузии. Согласитесь, 
что главную ответственность 
за сложившееся положение 
должны взять на себя руко
водящие органы республики. 
Кто, как не вы, должны были 
прежде всего думать о пер
спективе развития отрасли, 
готовить задел на завтраш
ний день. Вместо этого 
увеличение объемов загото
вок в X и X I пятилетках до
стигалось, как правило, за 
счет грубых нарушений аг
ротехнических требований 
сбора чайного листа. В ре
зультате на сегодняшний 
день 45 процентов (30 тыс. 
га) общей площади чайных 
плантаций республики амор
тизированы, то есть отжили 
свой век. В то же время за
дания по закладке новых 
плантаций чая в X I пятилет
ке выполнены лишь на 27 
процентов.

Нынешнее положение дел 
создает трудности для стра
ны в целом. Ведь вы являе
тесь по сути монополистами 
в производстве отечественно
го чая (94 процента). Низ
кое качество грузинского 
чая вынуждает вводить в не
го для поддержания потреби
тельских свойств почти 70 
процентов всего чая, закупа
емого по имп о р т у .  Так 
не может продолжаться да
лее. В настоящее время цен* 
тральными органами завер
шается рассмотрение пред
ложений по выходу из сло
жившейся ситуации. Очевид
но, что требуемое решение 
будет найдено. Но важно, 
чтобы все, кто причастен к 
судьбе грузинского чая в са
мой республике, сделали все 
необходимое для восстанов
ления авторитета отрасли, 
выхода ее на новые, более 
высокие показатели — и ко
личественные, и качествен
ные.

Увеличение валового про
изводства сельскохозяйствен, 
ной продукции тесно связа
но с развитием личных под
собных хозяйств граждан. 
Это — линия партии, на
правленная на повышение 
благосостояния народа. Борь
ба за ее осуществление — 
прямой долг партийных ор
ганизаций. В  то же время 
здесь нельзя упускать из ви
ду принципиальные момен
ты. Основой социалистиче
ского хозяйствования на се
ле были, есть и будут кол
хозы и совхозы, другие пред
приятия общественного сек 
тора. Повторю еще раз: это 
принципиальный момент, в 
к о т о р о м  сопряжены эконо
мика и политика.

В последнее время в сель
ском хозяйстве Грузии об
щественный сектор явно про
игрывает экономическое со
ревнование индивидуальному. 
Это видно хотя бы по уро
жайности. В прошлом году 
в личных хозяйствах выход 
продукции с гектара был вы
ше. чем в общественном сек

торе: по овощам—на 23 про
цента, картофелю— 14 про
центов, плодам — в 2,5 ра
за, по винограду — в 1,7 ра
за, по цитрусовым — в 4 ра
за. Причем эти пропорции не 
меняются уже многие годы.

. хотя в общественный сектор 
государство вкладывает все 
новые и новые сред с т в а. 
Только в X I пятилетке ос
новные производствен н и  е 
фонды сельскохозяйственно
го назначения выросли в рес
публике на 36 процентов. 
Можно было бы, кажется, 
рассчитывать на отдачу. Од
нако ее нет. Вместо • этого 
идет удорожание сельскохо
зяйственной продукции, рас
тет ее себестоимость. Лишь 
в последнее время по-насто
ящему взялись у вас за вне
дрение в хозяйствах хозрас
чета, коллективного подря
да, чековой системы контро
ля, интенсивных технологий. 
А без умелого использования 
этих современных форм хо
зяйствования трудно рассчи
тывать на необходимое уско
рение в аграрном секторе.

В целом, товарищи, речь 
идет не о том, чтобы поста
вить под сомнение то, что 
делается в республике для 
развития сельского хозяйст
ва. Речь о том, что в этой 
отрасли у вас накопились 
серьезные проблемы, прояв
ляются застойные тенден
ции. Их преодоление требу
ет принятия неотлож н ы х,’ 
энергичных мер. Широкие 
благоприятные возможности 
для этого открывают поста
новления ЦК и правительства 
о совершенствовании хозяй
ственного механизма в агро
промышленном комплексе и 
о неотложных мерах по по
вышению производительности 
труда в сельском хозяйстве. 
Нужно сполна использовать 
силу этих принципиально 
важных решений.

Несколько замечаний по 
капитальному строительству. 
Положение д&л в нем также 
нельзя считать удовлетвори
тельным. Невыполнение го
сударственного плана стало 
для строителей привычным 
делом. Систематически на
рушаются нормативные сро
ки строительства. Первую 
очередь аглофабрики на Рус- 
тавском металлургичес ком  
заводе вы строили более 5 лет 
при нормативе два года. Рес
публиканскую больницу на 
600 коек в Тбилиси вы стро
ите с 1978 года. Норматив
ный срок — 4 года. Это, ви
димо, рекорд по долгострою.

Медленно и плохо строят
ся у вас объекты социальной 
сферы. На жилищном стро
ительстве за последние 10 
лет не освоено более- 200 
миллионов рублей « капитало
вложений, то есть оолее двух 
третей их годового объема. 
Большое невыполнение по 
стройкам здравоохранения, 
образования, культуры. Пе
релома в сознании руководя
щих .кадров в этих вопросах 
пока не чувствуется. Ослаб
лен контроль со стороны пар
тийных органов, низок уро
вень организации дела, дис
циплины и ответственно с т и 
кадров. Все это и породило 
известные факты приписок 
и очковтирательства в капи
тальном строительстве. Они 
были рассмо т р е н ы  в ЦК 
КПСС. Меры, принятые рес
публиканскими партийными, 
советскими и хозяйственны
ми органами по выполнению 
решения ЦК КПСС, будем 
надеяться, положат конец 
недопустимой практике обма
на государства.

Вместе с тем хотел бы от
метить. что приписки были 
выявлены у вас всего два 
месяца спустя после рассмот
рения в ЦК КПСС неудов
летворительной работы ЦК 
Компартии Молдавии. Киро
воградского обкома Компар
тии Украины и Минавтопро-

ма СССР . по искоренению 
очковтирательства и припи
сок. Решение по этому во
просу было направлено во 
все партийные организации. 
Думаю, что если бы к его 
реализации отнеслись в Гру
зии с должной ответственно
стью, то дело не дошло бы 
до отчета руководства рес
публики в ЦК КПСС.

Оздоровление обстановки 
в капитальном строительст
ве — дело н е о т ложное. 
Надо остановить процесс 
снижения объемов капиталь
ного строительства. Между 
тем по итогам четырех ме
сяцев нынешнего года в Гру
зии снова не выполнен план, 
при этом допущено сниже
ние объемов работ к уров
ню прошлого года. Необхо
димо более эффективно ис
пользовать созданную базу 
стройиндустрии республики. 
Одновременно надо думать о 
перспективе, об обновлении 
и развитии этой базы. С 
большим вниманием надо 
подходить к внедрению име
ющегося в стране передово
го опыта. Сейчас, из 22 тре
стов Минстроя республики 
на работу по хозрасчету, кол
лективному подряду переве
ден только один. Это трудно 
объяснить, особенно, если 
учесть, что внедрение подря
да было прямо рекомендова
но решением ЦК КПСС по 
тресту «Мособлсельстрой» 
№ 18, который возглавляет 
т. Травкин.

В  современных условиях 
партия придает большое зна
чение реализации активной 
социальной политики. В рес
публике достигнут более вы
сокий, чем в целом по- стра
не, уровень обеспечения на
селения жильем, поликлини
ками, кинотеатрами, клуба
ми. Однако за благополучны
ми средними показателями 
скрывается явное отставание 
в развитии социально-куль
турной сферы на селе.

В начале нынешней пяти
летки обеспеченность ваших 
сел детскими садами и ясля
ми составляла около 26 про
центов норматива, а по стра
не в целом — 42 процен
та. Такая же картина и по 
обеспеченности больничными 
койками. Особенно сложным 
является положение в гор
ных районах республики. А 
ведь в них расположено 450 
хозяйств, или треть всех 
колхозов и совхозов.

Запущенно с т ь социаль
ной сферы в г о р н ы х  
районах является дополни
тельным фактором массово
го оттока из них населения. 
По имеющимся данным, за 
последние пятнадцать лет 
отсюда ушло до 30 процен
тов жителей. Причем, как вы 
понимаете, уходит в первую 
очередь молодежь, то есть 
будущее этих районов. Надо 
помнить, что удержать людей 
в традиционных районах их 
жизни бывает легче, чем по
том возвратить. На этот счет 
у нас есть, к сожалению, пе
чальный опыт Нечерноземья, 
да и некоторых других ре
гионов страны.

ЦК известно, что респуб
ликанские органы занимают
ся этой серьезной пробле
мой. Мы готовы оказать в ее 
решении всяческую помощь. 
Но главное — действовать 
самим, решительно, последо
вательно, энергично. Вооб
ще, не противопоставляя 
сельских районов ^ороду. хо
тел бы все-таки подчеркнуть, 
что развитию их социально
культурной сферы надо уде
лить первостепенное внима
ние. Это будет правильным 
во всех отношениях.

В  последние годы в. респуб
лике ухудшается соотноше
ние между объемами денеж
ных доходов и ‘расходов на
селения. Так, в 1975 году 
превышение доходов над рас-

(Окончание на 3-й стр.).
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ходами Составило 134 милли
она рублей, в 1980 г. — 418, 
а в 1985 — 815 миллионов 
рублей. То есть за 10 лет 
произошел рост в 6 раз. И 
эта тенденция сохраняется.

Между тем выпуск това
ров народного потребления 
организован недостато ч и о. 
Около 300 предприятий, рас
положенных на территории 
республики, до сих пор не 
принимают участия в их про
изводстве. Много нареканий 
вызывает качество товаров, 
поэтому они не находят спро
са и оседают в торговой се
ти. В прошлом году по ооъе- 
му сверхнормативных товар
ных запасов Грузия прочно 
занимала первое место в стра
не. Причем в структуре сверх
нормативных запасов более 
50 процентов занимают не
ходовые и залежалые това
ры, большинство из которых 
выпущено предприят и я м*и 
Минлегп р о м а  Грузинской 
ССР. Особенно значительны 
резервы для увеличения объ
ема платных услуг населе
нию. Здесь требуются иной 
подход, другие масштабы, 
более высокие темпы роста.

Несоответствие доходов и 
расходов населения порожда
ет сложные проблемы эконо
мического и социального по
рядка. На протяжении всех 
лет минувшей пятилетки {Гру
зия являлась республикой с 
высокой эмиссией денег. В 
целом за пятилетку она пре- 
вдаила плановую более чем 
вдвое. И в нынешнем году 
положение не улучшается. 
Эмиссия в первом квартале 
почти в шесть раз превыси- 

.ла плановую. Такая ситуация 
свидетельствует о низком 
уровне экономической работы 
в республике.

Увеличение неудовлетво
ренного платежеспособного 
спроса населения способству
ет концентрации у населения 
крупных денежных сумм, со
здает почву для недовольст
ва и злоупотреблений, . для 
извлечения нетрудовых до
ходов. Ведь это же факт, что 
на колхозных рынках Тбили
си жены весной этого года 
превосходили государствен
ные: на молоко — более чем 
в 5 раз, на картофель — бо
лее чем в 6 раз, на лук реп
чатый и зеленый — более 
чем в 7, на морковь — более 
чем в 12 и на свеклу — в 
16 раз. Все это бьет в ко

нечном счете по рабочему 
классу.

В целом только учтенный 
прошлогодний барыш спеку
лянтов составил в вашей рес
публике почти 70 миллио
нов рублей. Похожая карти
на и по бытовым услугам. В 
прошлом году, то есть еще 
до принятия Закона об инди
видуальной трудовой дея
тельности, в Грузии за раз
личные бытовые услуги от
дельным гражданам было уп
лачено, по самым осторож
ным оценкам, порядка 30 
миллионов рублей.

В этой связи надо глубо
ко осознать, что линия пар
тии на развитие индивидуаль
ной трудовой деятельности 
не имеет ничего общего с 

^ разгулом частнособственни
ческого предпринимательства. 
Все, что у нас делается в 
этом плане, делается в инте
ресах людей труда, повыше
ния их благосостояния, в ин
тересах укрепления социа
лизма. Экономическая жизнь 
при социализме во всех ее 
формах должна быть доступ
на планированию, контролю, 
регулированию. Поэтому пар
тийным, советским, хозяй
ственным органам республи
ки надо крепко держать в 
своих руках рычаги управле
ния экономикой. Выпустить

их из рук легче, чем потом 
обрести снова. Об этом нуж
но помнить постоянно.

Проводимая нашей парти
ей после апрельского (1985 
г.) • Пленума ЦК КПСС ак
тивная социальная политика 
тесно увязывается с беском
промиссной борьбой против 
таких тяжелых социальных 
пороков, как пьянство, ал
коголизм и наркома и ц я. 
Смысл ее состоит в сохра
нении и укреплении физиче
ского и духовного здоровья 
народа, в очищении и обнов
лении нравственной атмос
феры советского общества. 
Задача преодоления пьянст
ва и алкоголизма выдвинута 
ЦК КПСС по сути дела в 
первом крупном политиче
ском решении, принятом пос
ле апрельского Пленума.

За прошедшие два года 
на практике реализован ком
плексный подход к искорене
нию пьянства и утвержде
нию трезвого образа жизни.
В центре и на местах осуще
ствлены в единстве меры ор
ганизационного, воспитатель
ного, экономического, адми
нистративно-правового и ме
дицинского характера. Рез
ко сокращены производство 
и продажа винно-водочных 
изделий. Грузия в этом от
ношении дала неплохой при
мер некоторым другим рес
публикам и областям. В 
прошлом году производство 
ликеро-водочных изделий со
кращено у вас в 2,5 раза. 
Вместо этого в торговлю по
ступило б о л ь ш е  свежих 
фруктов, соков, безалкоголь
ных напитков. В  целом по 
стране потребление спирт
ных напитков из госресур- 
сов в расчете на одного че
ловека снизилось за два го
да почти вдвое.

Надо сказать прямо, что 
все это создало определен
ные трудности для государ
ственного бюджета. Однако 
общество получило реаль
ный выигрыш в других, го
раздо более важных обла
стях.

Борьба за преодоление 
пьянства превратилась в мас
совое движение за утвержде
ние трезвого образа жизни. 
Улучшилась, стала более чи
стой атмосфера всей нашей 
жизни. Заметно укреплена 
дисциплина труда и быта. В 
прошлом году по сравнению 
с 1984 годом уменьшились 
потери рабочего времени в 
промышленности и строи
тельстве. В  стране впервые 
за многие годы снизилась 
смертность людей, прежде 
всего в трудоспособном воз
расте. Хотел бы также под
черкнуть, что сокращение 
поступлений в бюджет от 
продажи алкогольных напит
ков заставило местные пар
тийные, советские и хозяй
ственные органы более энер
гично заняться вопросами 
производства товаров народ
ного потребления, развити
ем службы платных услуг 
населению.

Пример Советского госу
дарства, ц ел  енаправленно 
пошедшего в интересах тру
дящихся на ограничение сво
их финансовых возможно
стей, во имя укрепления здо
ровья народа, привлек вни
мание мировой общественно--

ле текущего гвда по срав
нению с последним кварта
лом прошлого года и в Гру
зии. На улицах наших горо
дов снова стали'появляться 
пьяные. В некоторых обла
стях при молчаливом попу
стительстве соответствующих 
партийных, советских, хо
зяйственных органов распол- . 
зается самогоноварение. Обо 
всем этом пишут в ЦК КПСС 
люди. В прошлом году и за 
четыре месяца нынешнего в 
ЦК поступило порядка семи 
тысяч писем, в том числе 
множество коллективных, по 
вопросам борьбы с пьянст
вом и алкоголизмом. И во 
всех одно требование: не от
ступать, не ослаблять нака
ла борьбы, не проходить ми
мо фактов формального ис
полнения указаний партии. * 

Политбюро ЦК, как ' вы 
знаете, рассмот р е л о ход 
выполнения постановле и и й 
ЦК КПСС по преодоле
нию пьянства и алкоголизма, 
наметило меры по активиза
ции этой работы. Принципи
альное значение имеет сде
ланный Политбюро на осно
ве опыта* истекших двух лет 
вывод о реальности постав
ленной задачи — искоренить 
пьянство из жизни нашего 
общества. Одновременно под
черкнуто, что пока не уда
лось создать повсеместно ши
рокий фронт борьбы с пьян
ством, повернуть к этим 
проблемам все партийные и 
общественные организации. 
Вопрос сейчас стоит так: ли
бо мы закрепимся на достиг-

эту тему для печати, сделать 
достоянием общественности. 
Эта мера оправдала себя. Во 
всех слоях населения стало 
бойее зрелым п о н имание 
опасности употребления нар
котических средств, необхо
димости защитить от этой 
беды прежде всего моло
дежь.

Центр а л ь н ы й Комитет 
КПСС подчеркнул, что борь
ба с наркоманией является 
одной из важных и неот
ложных задач осуществля
емой в настоящее время 
партией работы по нравствен
ному оздоровлению нашего 
общества. Соответствующим 
органам предложено обес
печить своевременное выяв
ление и привлечение к уго
ловной ответственности лиц, 
занимающихся изготовлени
ем, сбытом наркотиков и 
вовлечением граждан в их 
потребление, а также ре-

ждено, что прогресс в сфе
ре национальных отношений 
во многом зависит от роста 
национальных отрядов рабо
чего класса. Это касается, ра
зумеется, не только Грузии. 
В нашей стране есть союз
ные республики, в которых 
численность рабочего класса, 
и особенно его национального 
состава, остается недостаточ- 
н°й.. Рабочий класс Грузинской 
ССР за последние пятнад
цать лет увеличил свою чис
ленность в полтора раза. 
Сейчас он насчитывает пол
тора миллиона человек. Это 
большая сила. В  то же вре
мя надо иметь в виду, что в 
целом доля рабочих в заня
том населении республики 
остается низкой. В  общем 
вам надо решительно подни
мать престиж рабочих про
фессий, прежде всего в со
временных промышленных

шительное пресечение не- отраслях, имеющих перспек- 
законного сбора и вывоза ХИВНОе значение.

нутом уровне и пойдем даль-» всем миром.

наркотических средств. В 
разъяснении пагубных по
следствий наркомании необ
ходимо повысить роль мест
ной печати. В  вашей респуб
лике печать, радио, кино и 
телевидение накопили опре
деленный опыт целенаправ
ленного освещения этой -те
мы. Его надо обогащать, уме
ло использовать и делиться 
им с работниками других ре
дакций и изданий страны. 
Опасность, которую таит в 
себе наркомания, велика, и 
противостоять ей можно толь
ко сообща, что называется,

ше в утверждении трезвого 
образа жизни, либо укоре
нившиеся губительные для 
общества привычки и тради
ции розьмут верх и дело пой
дет напопятную. Для нас 
здесь выбор один: с новой 
энергией двигаться вперед. 
Борьба против пьянства и 
алкоголизма — это одно из 
слагаемых , всего процесса 
перестройки, и мы не мо
жем, не имеем права ослаб
лять ее.

Для Грузии эта проблема 
не имеет, возможно, г̂акой 
остроты, как для некоторых 
других регионов. Тем йе ме
нее и у вас нет оснований 
для благодушия. В  прошлом 
году в республике побывали 
в медвытрезвителях более 
25 тысяч человек, официаль
но поставлено на учет 17 ты
сяч алкоголиков. Допускают
ся многочисленные наруше
ния антиалкогольного зако
нодательства. Вам предсто
ит также ускорить перепро
филирование предприятий 
винодельческой промышлен
ности, не расширяя произ
водство винограда, расши
рить его использов а н и е 
на пищевые цели.

Большой бедой может 
обернуться для общества 
наркомания, если уже сей
час не объявить ей самую 
жестокую борьбу. ЦК изве
стно, что в вашей республи
ке проблемы наркомании, не 
первый год находятся в по
ле зрения республиканских 
органов. Тем не менее толь
ко за последние два года чис
ло наркоманов увеличилось 
у вас на 17 процентов.

Тревожные тенденции от
мечаются и в целом по стра

сти, стал новым подтвержде- * не. Число зарегистрирован-
нием подлинно гуманистиче
ской прирбды нашего социа
листического строя.
• Вместе с тем время вы
явило и немалые трудности 
в борьбе с пьянством. Кое- 
где эта работа стала ослабе
вать, сбиваться на привыч
ную для некоторых местных 
руководителей стезю кампа
нейщины, администрирова
ния. В рЯде районов в теку
щем году возросло производ
ство винно-водочных изде
лий. Произошло это в нача

ных наркоманов растет. Ра
зумеется, в какой-то мере 
это можно объяснить усиле
нием внимания правоохрани
тельных органов и учрежде
ний здравоохранения к нар
комании и связанным с ней 
преступлениям, более актив
ным выявлением лиц, потреб
ляющих наркотики.

ЦК КПСС рассматривал 
состояние борьбы с наркома
нией в стране. После апрель
ского (1985 г.) Пленума бы
ло принято решение открыть

Ускоренное развитие про
мышленности, строительст
ва, сельского хозяйства, со
циальной сферы жизни лю
дей, укрепление политичес
ких и нравственных устоев 
советского общества — все 
это важнейшие направления 
деятельности парторганиза
ций, на которых решается се
годня успех перестройки.

Товарищи!
Январский нынешнего го

да Пленум ЦК КПСС под
черкнул, что нет ни одного 
принципиальн о го  вопроса, 
который мы могли бы, как в 
прошлом, так и сейчас, ре
шить без учета того, что жи
вем в многонациональной 
стране. В канун 70-летия Ве
ликого Октября мы с закон
ной гордостью отмечаем ог
ромные, беспрецедентные в 
истории достижения ленин
ской национальной политики 
нашей партии. Однако, как 
известно, противоречия свой
ственны всякому развитию, 
неизбежны они и в сфере на
циональных отношений. Рас
сматривать и решать возни
кающие здесь проблемы пар
тия учит с классовых пози
ций, не преувеличивая роли 
национального фактора и не 
игнорируя его.

Грузия — одна из самых 
многонационал ь н ы х  совет
ских республик. В  ней живут 
и трудятся представители 97 
народностей и национально
стей. Республиканская пар
тийная организация распо
лагает значительным опытом 
интернационального воспита
ния людей. Плоды проводи
мой его работы мы неодно
кратно отмечали и сейчас, 
находясь в республике. Дове
лось встретиться с людьми 
разных национальностей, по
бывать в многонациональных 
коллективах. И повсюду чув
ствовалась крепкая интерна
циональная спайка, братская 
дружба и уважение товари
щей друг к другу. То есть 
все то, что мы -считаем пен
нейшим достоянием совет
ского образа жизни.

Вместе с тем естд. и ряд 
вопросов, на которые хотел 
бы обратить ваше внимание. 
Практикой надежно подтвер

Бросается также в глаза 
явный перевес в республике 
специалистов гуманитарного 
профиля. Инженеров среди 
специалистов у вас всего 
чуть более 30 процентов. 
Как же вы намерены решать 
вопросы научно-техническо
го прогресса, развития про
мышленности? Причем у вас 
по сути отсутствует плано
вый обмен выпускниками ву
зов 6 другими союзными рес
публиками. Между тем это 
фактор межнациональн ого 
общения специалистов, игра
ющий большую роль в раз
витии национальных отно
шений.

Следовало бы расширить 
участие республики и преж
де всего ее молодежи в ос
воении новых районов стра
ны, в частности, Сибири и 
Дальнего Востока. Здесь 
главным образом страна по
лучает приращение сырье
вых и топливно-энергетиче
ских ресурсов.

Словом, не декларатив
ность, а по выражению В. И. 
Ленина, «громадная внима
тельность к интересам раз
личных наций» должна по
стоянно быть главной отли
чительной чертой всей на
шей работы по патриотиче
скому и интернациональному 
воспитанию трудящихся.

Великое достижение ле
нинской национальной поли
тики — это свободное раз
витие в нашей стране нацио
нальных языков при одно
временном распространении 
русского языка как добро
вольно признанного всеми 
советскими народами средст
ва межнационального обще
ния. В Грузии издаются га
зеты на шести языках, жур
налы — на четырех, радио
передачи ведутся на семи, 
телепередачи—на трех язы
ках. Всенародным достояни
ем стали произведения гру
зинских писателей и поэтов, 
переведенные на русский 
язык. За последние пять лет 
в стране было издано на рус
ском языке 218 книг грузин
ских прозаиков и поэтов об
щим тиражом почти 14 мил
лионов экземпляров.

У  вас в республике мно
го делается для повыше
ния язык о в о й культу
ры народа, для воспитания 
любви как к родным, так 
и к русскому языку. Эту 
линию надо вести и далее, 
вести ее более настойчиво, 
поскольку в республике, как 
нам говорили, все еще нема
ло людей, не владеющих 
свободно русским языком. Но 
нельзя снижать и уровень 
преподавания родных язы
ков, ослаблять внимание к 
их развитию. Целенаправлен
ное формирова н и е нацио
нально - русского двуязы
чия было и остается клю

чевым направлением всей на
шей работы, в области нацио
нальных отношений.

Надо всемерно повышать 
качество изучения и препо
давания национальных и 
русского языков в средней 
и высшей школе. Обеспечить 
оптимальное с о о тношение 
русских и национальных 
школ на основе доброволь
ности выбора языка обуче
ния по желанию родителей 
и учащихся. Всей работе по 
интернациональному и па
триотическому воспитанию 
нужно придать более систем
ный характер. Важно уси
лить формирование истори
ческой памяти народа, осве
щение его прошлого с клас
совых, м ар  ксистско-ленин. 
ских позиций. Необходимо 
развивать культуру межна
ционального общения, про
буждать в людях интерес к 
достижениям других брат
ских народов, уважение к их 
истории, прогрессивным тра
дициям, национальным чув
ствам и достоинству. Наша 
партия располагает огром
ным опытом руководства на
циональными процессами. 
Его надо глубоко изучать, 
пропагандировать и широко 
использовать.

Это тем более важно, что 
в соврем е н и ы х условиях 
классовый противник и тай
но, и явно тешит себя надеж
дой на ослабление под воз
действием перестройки вли
яния в нашем обществе марк- 
систско - ленинской идеоло
гии. Во имя этого подбрасы
ваются злонамеренные трак
товки сути изменений в сфе
ре советской экономики, вся
чески подогреваются нацио
налистические и религиозные 
идеи, предпринимаются по
пытки использовать углуб
ление демократизма и глас
ности для распространения 
безответственной демагогии, 
враждебных интересам тру
дящихся взглядов.

С полной уверенн о с т ь ю  
можно сказать, что все рас
четы подобного рода совер
шенно беспочвенны. Как под
черкивает товарищ Горба
чев М. С., «мы идем не в 
сторону от социализма, а че
рез перестройку . разверты
ваем потенциал социалисти
ческого строя». В процессе 
перестройки нам надо усили
вать идейно - политическую 
закалку советских людей, не 
допускать в своей работе иде- 
ологичес к о г о  благодушия, . 
твердо отстаивать от всевоз
можных нападок великие ду
ховные ценности социализма 
и коммунизма. Укрепление 
братской интернациональной 
дружбы и сплоченности со
ветских людей — одно из 
важнейших направлений этой 
работы.

Товарищи!
Ключевым условием ус

пешного осуществления по
литического курса X X V II 
съезда является возрастание 
руководящей роли КПСС, 
укрепление ее связи с мас
сами. После апрельского 
Пленума ЦК еще выше стал 
авторитет нашей партии, 
усилилась тяга людей к 
вступлению в ее ряды. В це
лом это закономерный и бла
готворный для нашей обще
ственной жизни процесс. 
Вместе с тем он требует от 
партийных организаций серв
ерного усиления внимания к 
отбору партийного пополне
ния. Долг каждой первичной 
варторганиза ц и и, каждого 
члена КПСС заботиться о чи
стоте партийных рядов. Не
обходимо исключить проник
новение в состав КПСС лю
дей случайных, стремящих
ся в партию по карьерист
ским или конъюнктурным со
ображениям, политически и 
нравственно незрелых.

На практике, однако, в ра
боте по формированию пар
тийных рядов все еще допу
скаются отступления от ле
нинских норм. Недавно ЦК 
КПСС рассмотрел вопрос «О 
серьезных недостатках в ра
боте Ташкентской областной 
парторганизации по приему 
в партию и укреплению пар
тийных рядов». Было уста
новлено, что длительное вре
мя в этой парторганизации, 
вопреки предостер ежени-  
ям ЦК КПСС, безогляд
но проводилась линия на 
форсиро в а н и е приема в 
партию. В  результате парт
организации засорили свой 
состав недостаточно выдер
жанными, неустойчивыми, а 
то и чужеродными элемента
ми. Какие печальные послед
ствия это имело, известно.

Вместе с тем выяснилось, 
что форсирование роста ря
дов происходит и в некото
рых других областных пар
тийных организациях. Кое- 
где сочли, что требования 
ЦК по этому вопросу стали 
менее жесткими и неоправ
данно расширили прием.

Как показали состояв
шиеся в эти дни бесе
ды, /В  некоторых партор
ганизациях республики рост 
рядов все-таки форсируют.
С этим нельзя мириться. 
Речь здесь идет не об ариф
метике, а о серьезной поли
тике, в которой у нас нет 
права допускать просчеты. 
От того, кто приходит сего
дня в ленинскую партию, за. 
висит ее настоящее и буду
щее. Это надо учитывать во 
всей работе по формирова
нию партийных рядов. ^

В наши дни важнейшим 
критерием того, что человек 
достоин быть принятым в 
партию, должно быть его от
ношение к перестройке, к 
гласности, критике и само
критике, к процессу углубле. 
ния демократии, практиче
ское участие в их осущест
влении. Надо, чтобы чело
век, ставший членом партии 
в наше время, мог на про
тяжении всей жизни с гор
достью говорить: «Я вступил 
в партию в годы перестрой
ки».

ЦК КПСС также обратил 
внимание на то, что в послед, 
нее время многие партийные 
комитеты снова стали обхо
дить низовые партийные зве
нья, прежде всего первич
ные партийные организации, 
при рассмотрении персо
нальных дел коммунистов- 
руководителей. Тем самым 
допускается прямое наруше
ние т реб  ований Устава 
КПСС. Как известно, Ус
тавом определено, что ком
мунист несет ответствен
ность за свои простуИки
прежде всего перед пер
вичной парторганизацией. В 
вашей р е с п у бликанской 
парторганизации в прошлом 
году были рассмотрены в об
ход первичных 29 процентов 
всех персональных дел ком- 
мунистов-руководителей. На
до ограничивать эту практи
ку, не действовать в обход 
первичных организаций. Это 
будет способствовать усиле
нию ответственности комму
нистов, развитию их актив
ности в борьбе за соблюде
ние требований Устава пар
тии.

В заключение хотел бы 
коротко остановиться на во
просах работы с кадрами. Их 
состав в решающей мере оп
ределяет успех всего дела 
перестройки. В  результате 
большой работы партии, ме
стных партийных организа
ций в стране сформирован 
современный кадровый кор
пус. Немало новых работни
ков выдвинуто на руководя
щие посты на местах и в цент

ре. Сейчас очень важно за
няться воспитанием кадров, 
их обучением. В последнее 
время от этого как-то отвык
ли. Чуть ли не единствен
ным методом работы с кад
рами стала их замена.

Надо Научиться в работе 
с кадрами терпению, уме
нию повозиться с человеком, 
воспитать, вырастить из нёго 
настоящего руководит е 
дать ему возможность п|
Ьить себя. Именно это будет... 
определять успех нашей кад
ровой работы. Работникам 
партийных комитетов следу
ет уделять больше внимания 
инструктированию руководя
щих кадров, чаще встречать
ся с ними. Надо больше бы
вать на местах, не выезжать 
с гастролерскими визитами, 
а быть в коллективе столько, 
сколько нужно для дела, для 
оказания реальной помощи. В 
таких поездках надо учить 
людей и самим учиться у 
них.

Необходимо качественно 
улучшить постановку поли
тической, экономике с к о й, 
профессиональной учебы кад
ров. Проводимая сейчас пе
рестройка системы полити
ческой и экономической уче
бы открывает для этого ши
рокие возможности.

ЦК считает, что сущест
венно укрепить стабильность 
кадров позволит их выбор
ность, гласность всей кадро
вой работы. Выборность, ре
гулярная отчетность кадров 
перед трудящимися даст воз
можность более тщательно 
отбирать людей, меньше до- 
тускать ошибок. Позволит 
решительно потеснить прак
тику протекционизма, подбо
ра кадров по признакам род
ства, личной преданности, 
угодничества и подхалимства.

В партии и стране хорошо 
знают и одобряют ту борьбу 
с негативными явлениями, 
которую ведут ЦК Компар
тии Грузии, партийные коми
теты республики. Она способ
ствует улучшению морально- 
политической обстановки в 
республике. Однако рециди
вы взяточничества, протек
ционизма, беспринципности 
еще встречаются. Поэтому 
борьбу с серьезными недо
статками в кадровой работе 
необходимо усиливать. Под
держка ЦК КПСС в этом вам 
обеспечена.

Наша партия находится 
сейчас на пороге важного со
бытия. В скором времени со
стоится очередной Пленум 
ЦК КПСС. Он рассмотрит во
просы качественной пере
стройки управления эконо
микой, имеющие ключевое 
значение для осуществления 
реш е н и й X X V II съезда 
КПСС. Ваша партийная ор
ганизация известна в стране 
интересными инициативами 
в области управления. Имею 
в виду прежде всего абаш- 
ский опыт, а также созданное 
в г. Поти территориальное 
межотраслевое производст
венное объединение. Ваши 
начинания стали реальным 
вкладом в выработку тех ре
шений, которые будут при
няты предстоящим плену
мом. • Следует и впредь раз
вивать дух инициативы, но
ваторства и нестандартных 
решений.

Мы уезжаем с твердым 
убеждением, что ваша респу
блика располагает больши
ми резервами ускорения эко
номического, социального и 
культурного развития. Хотел 
бы выразить уверенность, 
что республиканская партий
ная организация — органи
зация зрелая, авторитетная, 
с большим политическим опы
том — сумеет поставить эти 
резервы на службу нашему 
народу, на службу социализ
му.

Главный критерий — конечный результат
О К О Н Ч А Н И Е .

мышленными предприятиями 
и отраслями. Однако следу
ет проявлять больше настой
чивости во внедрении сво
их разработок. Т^к, в инсти
туте создан агрегат, в 6 раз 
снижающий вибрацию на ря
де технологических опера
ций. Сфера же его практи
ческого применения пока 
узка.

Е. К. Лигачев: Надо эту 
разработку и угольщикам 
дать. Свяжитесь с томским 
заводом, который единствен
ный в стране делает отбой
ные молотки. Ведь вибраци
онная болезнь относится к 
разряду профессиональных 
недугов. Действуйте смелее. 
Ведь как получается: есть 
хорошая идея, внедрять на
до, а дела в этом смысле 
идут плохо...

V Доверительные беседы о 
'проблемах, волнующих уча
щуюся молодежь, состоялись 
со студентами непосредст
венно в учебных лаборатори
ях. В частности, в разгово
ре со второкурсниками ме- 
ханико - машиностроительно
го факультета была поднята 
тема ответственности за по
рученное дело.

Секретарь ЦК КПСС ин
тересовался изменениями, ко
торые происходят в жизни 
комсомола после XX  съезда 
ВЛКСМ, вопросами учебы, 
условиями для овладе н и я  
производственными навыка
ми, проблемами досуга мо-

* лодежи, ее увлечениями и 
интересами, работой по фор
мированию ее мировоззрения, 
гражданских позиций и ду

ховно - ценностных ориента
ций.

*  *  *
В тот же день Е. К. Лига

чев побывал в Телетском экс
перимента л ь н о м  совхозе- 
техникуме Гардабанск ого  
района.

За последние три года, как 
сообщили генеральный ди
ректор совх о з а - технику
ма Б. У. Моисцрапишвили и 
руководитель комп л е к с а 
Г. Н. Иорданов, надои моло
ка от каждой фуражной ко
ровы увеличились на 70 ки
лограммов, а объем произ
водства молока превысил 
2.530 тонн. Это прежде все
го — результат созда н и я  
прочной кормовой базы, в 
основном за счет искусст
венного орошения полей. Ф у
ража заготавливается в та
ком количестве, что его хва
тает не только для собствен
ных нужд, но и для прода
жи соседним хозяйствам, на
селению.

Е. К. Лигачев: Надои в
республике от каждой фу
ражной коровы самые низ
кие в стране. Почему же в 
Грузии должно быть хуже, 
чем у других? Как же вы бу
дете отчитываться перед на
родом, перед страной? Взять 
даже ваш передовой район— 
и то здесь положение с про
дуктивностью животноводст
ва в целом неважное. Нара
щивать производство продук
ции нужно, прежде всего, за 
счет собственных ресурсов.

В хозя й с т в е имеет
ся немало резервов для 
дальнейшего увеличения за
готовки молока. С одной 
стороны, это п о в ышение 
качества кормов за счет их 
обогащения белкам#. Другая 
проблема — улучшение по

родного состава стада. Ско
рейшее их решение даст воз
можность получать стабиль* 
но высокие надои с тем, что
бы от 3.300 килограммов, 
планируемых в нынешнем 
году, выйти к концу пятилет
ки на четырехтысячный ру
беж. Сделать это тем более 
важно, что в целом по рес
публике животноводство по
ка числится в ряду отстаю
щих отраслей. Те же надои 
молока крайне низки, зато
высока себестоимость про
дукции. Вот почему необхо
димо так перестроить рабо
ту, чтобы Телетский комп
лекс стал основой для рас
пространения в Грузии пере
дового опыта, прогрессивной 
технологии по уходу и содер
жанию скота, автоматиза
ции и механизации произ
водственных процессов. Бы
ло высказано"шожелание ис
пользовать опыт других рес
публик.

Подчеркивалась необходи
мость экономного, рачитель
ного хозяйствования. К  при
меру, у комплекса затрудне
ния с водой. Но так ли уж 
сложно решить эту пробле
му?

Е. К. Лигачев: Сколько
вы теряете при орошении? 
Много? Надо быть эконом
нее. Поэтому сейчас надо 
заняться не столько строи
тельством новых ороситель
ных систем, сколько модер
низацией существующих, и 
средства вкладывать преж
де всего в реконструкцию.

Высокая оценка была дана 
использованию в хозяйстве 
солнечной энергии.

На встрече Е. К. Лигаче
ва с членами бюро Гарда- 
банского райкома партии с 
участием работников Госаг- 
ропрома Грузинской ССР

затрагивались такие вопро- 
’ сы, как усиление партийного 
руково д с т в а всем агро
промышленным комплексом 
республики, социально-куль
турное развитие села, совер
шенствование хозяйственно
го механизма путем внедре
ния новых прогрессивных 
форм организации и стиму
лирования труда, укрепле
ние экономически отстающих 
хозяйств, расширение сети 
специализирован и ы х агро
фирм и другие.

В  информации первого за
местителя Председателя Со
вета Министров Грузинской 
ССР, председателя Госагро- 
прома республики Г. Д. Мге- 
ладзе внимание было заост
рено на трудностях разви
тия сельскохозяйственного 
производства в горных ре
гионах республики.

Г. Д. Мгеладзе: В  этих 
районах у нас 450 колхозов и 
совхозов. Условия там труд
ные, заработки небольшие. 
Высока миграция трудоспо
собного населения. Выход из 
этого положения мы видим 
в укреплении уже действу
ющего, к примеру, в Местий- 
ском районе семейного под
ряда, кото р ы й, на наш 
взгляд, является лучшей 
формой организации труда
для этих мест. Здесь мы ду
маем развивать на этой ос
нове новые формы коопера
ции, при которых люди- бе
рут на откорм скот, аренду
ют землю, производят моло
ко и мясо и реализуют их 
через систему потребсоюза.

Е. К. Лигачев: Проблемы 
развития горных регионов — 
прежде всего человеческие, 
а не только экономические. 
Ваше предложение смелое и 
стоящее, его следует рассмо
треть.

Мощным подспорьем в ук
реплении экономики хозяйств 
призван стать полный и по
длинный хозрасчет. Только в 
том случае, если заработки 
людей будут формироваться 
на основе практических ито
гов их деятельности, можно 
существенно повысить вклад 
в реализацию Продовольст
венной программы.

Е. К. Лигачев: Зарплату 
руководителей надо поста
вить в прямую зависимость 
от конечного результата ра' 
боты коллектива Вот дирек
тор совхоза сообщил, что с 
апреля здесь перешли на 
полный хозрасчет, и оплата 
ныне — 80 процентов став
ки. Выполнит хозяйс т в о 
план — директор получит 
остальные 20 процентов, пе
ревыполнит — заслужит над
бавку. Думаю, что такая по
становка дела правильна и 
справедлива.

Полный хозяйстве и н ы й 
расчет, самоокупаемость и 
самофинансирование подра
зумевают экономическую не
зависимость, самостоятель
ность в решении многих ме
стных проблем. Однако это
му мешает ряд барьеров. О 
них, в частности, говорил ди
ректор Гардабанского овоще
водческого совхоза М. Р. Га
санов.

М. Р. Гасанов: Наше хо
зяйство сильное, рентабель
ное. На нашем счету в бан
ке — более двух миллионов 
рублей. Однако использовать 
их на то, что нам сегодня 
особенно нужно, мы не в си* 
лах. Нам необходимо решать 
социальные вопросы — стро
ить жилье, объекты соц
культбыта, чтобы привлечь 
молодежь, укрепить совхоз 
кадрами. Но где купить 
стройматериалы, приобре

сти технику, не ту, которую 
навязывают, а ту, которая 
действительно способна под
нять эффективность работы? 
Вот такой пример: недавно 
мы отказались от покупки 
нового комбайна СК-5. Он 
ничем не лучше предыдущей 
модели, а стоит почти вдвое 
дороже.

Е. К. Лигачев: Правильно 
вы поставили эти вопросы. 
Наверное, мы не все сдела
ли, вступая в эту пятилетку, 
в отношении ценообразова
ния. На сельскохозяйствен
ную продукцию не растут 

цены, а на промышленную по
вышаются, хотя при этом эф
фективность остается часто 
на прежнем уровне. Мы это 
серьезно обсудим в Цент
ральном Комитете партии.
Надо сделать так, чтобы це
ны на технику были бы не
изменными в течение пяти
летки точно так же, как и на 
сельскохозяйственную про
дукцию. Необходимо ре
шить и вопрос организации 
оптовой торговли строитель
ными материалами и т. д., 
переходить от фондирования 
техники и материалов на их 
свободную продажу. Тогда 
их переведенные на хозрас
чет хозяйства будут покупать 
значительно рачител ь н е е, 
чем сейчас, а главное — они 
смогут выбрать лучшее и 
наиболее лучшее. Это — 
принципиально новая форма 
распределе н и я  материаль
ных ценностей.

Второе: сельские районы у 
вас в социально-культурном 
строительстве значител ь н о 
отстают от других союзных 
республик, хотя в целом 
Грузия по решению этих во
просов занимает первое ме
сто... но за счет строительст
ва в городах. А это значит, 
что конкретнее и настойчи
вее надо преодолевать в 
республике отставание в со
циально-культурном разви
тии села.

Важные вопросы поднял 
в своем выступлении первый 
секретарь Гардабанск о го  
райкома партии О. М. Боке- 
рия.

О. М. Бокерия: В передо
вых базовых хозяйствах мы 
получаем наилучшие резуль
таты. Но в других —в рав
ных условиях — показате
ли значительно хуже. Сей
час в районе разработана 
программа подтягивания эко
номики всех хозяйств до пе
редовых. Для этого в числе 
других надо решить и про
блему повышения качества 
поставляемых нам комбикор
мов. По-моему, в этой отра
сли следует ввести государ
ственную приемку продукции.

Подводя итоги встречи, 
Е. К. Лигачев положительно 
оценил опыт, накопленный в 
Телетском эксперименталь
ном совхозе-техникуме по 
внедрению передовой техно
логии ведения животноводст
ва, отметив, что в республике 
наметилось заметное ожив
ление дел в этой отрасли, 
как и в чаеводстве. Одновре
менно, подчеркнул он, раз
витие сельскохозяйственно
го производства должно осу
ществляться только комплек
сно. Главная задача в том, 
чтобы народ ощутил сущест
венную прибавку продуктов 
питания. От решения этой 
задачи во многом будет за* 
висеть оценка советскими 
людьми результатов осуще
ствляемой в стране перест
ройки. Секретарь ЦК КПСС 
особо подчеркнул роль в ре
ализации Продовольственной 
программы партийных орга
низаций, призванных всемер
но способствовать утвержде
нию нового мышления, уско
рению социально . экономи
ческого развития, оздоровле
нию морально - психологи
ческой атмосферы во всех 
сферах жизни, последова
тельному проведению прин
ципов социальной справедли

вости и в целом ашивпоадип 
человеческого фактора в ре
волюционном обновл е н и и 
жизни нашего общества.

Вместе с Е. К. Лигачевым 
были товарищи Патнашвилн 
Д. И., Алавидзе В. И., Ену- 
кидэе Г. Н., Черкезня О. Е . 

*  *  *
Е. К. Лигачев, руководите

ли республики осмотрели до
стопримечательности древней 
столицы Грузии — Мцхета, 
реставрированную историче
скую часть старого Тбилиси, 
посетили фирменный мага
зин «Воды Лагидзе».

Секретарь ЦК КПСС ин
тересовался постановкой в 
республике дела охраны па
мятников истории и культу
ры, программы развития ту
ризма, высказал ряд реко
мендаций и пожеланий.

*  *  *
3 июня член Политбюро 

ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Е. К. Лигачев отбыл 
из Тбилиси в Москву.

В Тбилисском аэропорту 
его провожали первый сек
ретарь ЦК Компартии Гру
зии Д. И. Патиашвили, Пред
седатель Президиума нер- 
ховного Совета Грузинской 
ССР П. Г. Гилашвили, Пред
седатель Совета Министров 
республики О. Е. Черкезия, 
члены и кандидаты в члены 
бюро ЦК КП  Грузии В. И. 
Алавидзе, Г. А.-Анчабадзе, 
А. Н. Глурджидзе, Г. Н. Ену- 
кидзе, А. Н. Инаури, К. А. 
Кочетов, Г. Д. Мгеладзе,
Г. А. Метонидзе, Б. В. Ни
кольский, Н. А. Читанава, 
Б. В. Адлейба, Г. Г. Гумба 
ридэе, Т. В. Лордкипанидзе. 
Д. В. Маргвелидэе, Н. Р. Са- 
джая, Ф. С. Санакоев. В. М. 
Сирадзе, Г. X. Эмиридэе.
представители командования 
Краснознаменных Закавказ
ских военного и погранично 
го округов.

(ГРУЗИНФО РМ ).
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Ш КОМПЬЮТЕР С МАРКОЙ „КУУСАЛУ"
___________  _______ Г—гтттн- ;  ' ~ "I .....— шт

1 Г Р ЯО С Т О К А
Неделя

Эстонской
ССР

Колхоз «Куусалу» —  в получа
са аэды от Таллина, в Харью сском  
района. Типично прибалтийский 
пейзаж, арамя от арам ани встре
чающ иеся хутора, косталы, о д и 
нокие мельницы... И очень харак
терный для сегодняш ней Эстонии 
стиль хозяйствования —  рачитель
ный, предприим чивый, изобре
тательный.

—  Колхоз наш небольшой, по всем 
параметрам средний, —  начал свой 
рассказ заместитель председателя 
правления колхоза «Куусалу» Лембит 
Кивимя». —  В нашем распоряжении 
7.800 гектаров земли. В прошлом 
году мы получили 3 миллиона 54 
тысячи рублей чистого дохода, реа
лизовав на 11 миллионов 746 тысяч 
рублей продукции. Ну что еще до
бавить? За тридцать лет существова
ния колхоза от государства не полу
чали ни одной копейки дотации...

Конечно, хозяева вольны сами 
подыскивать себе подходящий эпи
тет. Но, по-моему, вряд ли можно 
назвать «Куусалу» 1 колхозом сред
ним. ВедьI .

«Куусалу» — это значит...
большое количество мяса, молока, 
огурцов, помидоров, зерна, картофе
ля, кормов, цветов. Производят в 
колхозе и... телефоны, громкоговоря
щие АТС, компьютеры! Даже уди
вительно, как все это можно произ
водить в одном хозяйстве одновре
менно.

—  Конечно, —  продолжал Лембит 
Кивимяэ, —  не всегда мы были на 
подъеме, бывали и трудные ситуа
ции. Но, знаете, сельское хозяйство—  
такая отрасль, что спешить, действо
вать с налету здесь нельзя. Было у 
нас такое —  несколько лет назад 
резко упали надои молока, хуже по
шло и мясо. Мы тогда внимательно 
изучили проблему. Выяснилась и од
на из причин: хоть крупный рога
тый скот у  нас продуктивный —  на 
всю страну славится эстонская чер
но-пестрая порода, —  но старение 
поголовья, однообразие кормов, сла
бая производительно с т ь сыграли 
свою роль. Тогда вот взяли и купи
ли в Англии отличного бычка - про
изводителя. Через несколько лет по 
ложение улучшилось.

Мы шли по коридору молочной 
фермы. Смущение, если говори-*-» 
честно, охватило меня —  такое уви
дишь не часто. Огромное здание об
служивает всего лишь четыре чело

века. Подходы к ферме асфальтиро
ваны, в стенах —  ни одной щели; 
кафель, мощная система вентиляции, 
отопления, водоснабжения, механи
зированы вывоз навоза, подача кор
мов, проведена линия аппаратного 
доения... Кстати, средний надой мо
лока от каждой коровы в респуб
лике на тысячу с лишним килограм
мов меньше, чем в «Куусалу». И не
малый вклад в это у одной из луч
ших доярок Надежды Вестхольм. На 
счету у нее 80 дойных коров, а полу
чает она от одной коровы в сред
нем 5.600 —  7.700 килограммов мо
лока. Не отстают от нее и мужчи
ны —  дояр Вилик Тико получил в 
прошлом году от каждой коровы в 
среднем 5.700 килограммов.

—  Но особая наша гордость —  
свинокомплексы, —  теперь уже рас
сказывала одна из наиболее опыт
ных пожилых свинарок Линда Тамм.

Три свиноводческих комплекса 
обеспечивают почти половину дохо
да колхоза. Неподалеку от них —  
недавно построенный крахмальный 
завод, куда идет весь урожай карто
феля, —  производство безотходное. 
Огромное парниковое хозяйство —  
только огурцы и помидоры дают 
массу средств. А цветы?.. 500 тысяч 
рублей было перечислено на текущий 
счет колхоза только после реализа
ции цветов к 8 Марта.

—  Но что самое главное, —  вновь 
продолжал заместитель председате
ля, —  это люди. Руководители наши 
в основном молоды, и все местные 
Рейн Киппар. Яан Рейман, Рейн Ри- 
кас, Андрес Оя, Арнольд Вунк, Тае 
Кадаяс —  на них можно опереться. 
Вот главное богатство —  из 1.160 че
ловек 89 имеют высшее образова
ние, 480 —  среднее специальное 
Это и помогает бороться с трудно
стями, решать проблемы...

А проблем здесь еще много. Как 
и везде. Во время пребывания Гене
рального секретаря ЦК КПСС Ми
хаила Сергеевича Горбачева в Эсто
нии работники агропромышленного 
комплекса республики были подверг
нуты критике. Но вот, казалось, «Ку
усалу» упрекнуть не в чем. Ан нет. 
Все же мал пока валовой сбор зер
на, недостаточно производится као- 
тофеля, с кормами еще трудно. Бес
компромиссный разговор об этом 
состоялся на общем собрании кол
хозников.

Чувствуется ли сегодня перелом? 
Несомненно. Трудно в хорошо нала
женном механизме искать резервы, 
от добра, говорили в народе, добра

не ищут. Но приходится искать.
Было время —  не стояло перед 

колхозниками важнейшей пробле
мы —  жилищной. Село —  не город, 
да и молодежь все больше уходи
ла. Но теперь дело развернулось на 
180 градусов —  увеличился приток 
молодежи, даже из Таллина едут в 
Куусалу молодые семьи, а в прош-

« Эстрон»,
расположенный не только на терри
тории колхоза, но и являющийся его 
подсобным предприятием.

Несколько лет назад провели в 
колхозе опыт. Респондерным мето
дом рассчитали примерный рацион 
120 коров. Результаты были неуте-

|  Н а  с н и м к е :  гак выглядит молочный комплекс колхоза «Куу-
салу». Несколько сот коров за смену обслуживают здесь всего четыре 
доярки.

лом году население колхоза увели
чилось сразу на 26 семей. Ясно, и 
жилья больше нужно. Недавно по
строено два 25-квартирных дома, еще 
четыре строятся хозспособом.

У животноводов колхоза —  своя 
забота: увеличить произвол с т в о
молока до шести, шести с полови
ной килограммов а среднем от од
ной коровы. Есть в хозяйстве дав
няя формула успеха, проверенная в 
деле. Если хочешь получить до трех 
тысяч килограммов молока, пере
числял, загибая пальцы, Лембит Киви
мяэ, пусти корову в лес, до четы
рех —  отправь на колхозную фер
му, до пяти —  подключай к ферме 
науку, а до шести —  добавь к науке 
и... корма отличные. Многозначитель
ная формула, о многом говорящая. 
Да, высокие удои от хороших кор
мов, это ясно. Но, что интересно, 
очень помогает животноводам в этом 
Эстонский завод сельскохозяйствен
ной электронной аппа р а т у р ы

шительиы. Выяснилось, что мало 
белков в кормах. Вот тогда и вклю
чился ^ дело «Эстрон», точнее, Опор
но-показательное подсобное пред
приятие колхоза «Куусалу». За не
сколько лет до этого здесь был «вы
веден» способ .получения белково
витаминного препарата, изобретен 
аппарат для его реализации. Назы
вается препарат «Биоэстрои». Ока
зывается, в отходах от производства 
сыра содержится до пяти процентов 
сахара. Вот и перегоняют аппараты 
Ф-200, ф-1.000, Ф-10.000 его в  белок. 
А стоит довести белковую массу до 
кондиции и добавить ее в корма, как 
питательность их увеличивается в со
рок раз!

—  Вот основные преимущ естве 
производства биомассы, —  расска
зывал еще один заместитель пред 
седателя правления Андрес Ягомя- 
ги, —  это и высокая биологическая 
ценность, и безотходное производ

ство, сокращение расхода основных 
кормов, увеличение среднесуточных 
привесов, снижение себестоимости 
производства мяс» А если учесть и 
то, что отходы, которые мы покупа
ем на Таллинском молочном комби
нате, стоят всего три рубля за тон* 
ну, то выгода налицо.

...«Эстрон» начинался просто. Два 
стола, четыре девушки, один мас
тер да жгуты проводов. Сегодня 
только электронный завод без цеха 
производства биомассы дает сотни 
тысяч рублей прибыли. - Цикл работ 
здесь замкнутый, работа идет на 
полном хозрасчете и уже много лет.

— Пытаемся проявлять гибкость, ма
неврировать, —  рассказывал Андрес 
Ягомяги, показывая цех производства 
компьютеров. —  Вот сняли с произ
водства автоматическую громкого
ворящую телефонную станцию «Эст
рон» мгновенной внутренней связи 
для 40 аппаратов. Спроса она уже 
не имела. Теперь выпускаем различ
ные радиодетали для крупных заво
дов, создаем компьютеры, линии 
ЭВМ. И дело идет...

Да, дело идет. Судите сами: систе
ма респондеров произведена здесь, 
как и измерители самых разных ви
дов, а влагомера «Серна» выпустили 
в прошлом году два с половиной 
миллиона штук. Есть здесь несколь
ко станков с программным управле
нием. Конечно, шутили хозяева, это 
не авиационный завод, а колхоз, осо
бой базы нет, но десяток компьюте
ров уже проходит испытания. Здесь 
пытаются сократить и время внедре
ния разработок. С помощью ЭВМ 
проводят диагностику хранения зер
не, картофеля, овощей, раскладыва
ют оптимальные параметры работы 
овощехранилища. Производили эдогь 

. даже радиоловушки для насекомых 
по проектам ученых и* Эстонии и 
Северного Кавказа.

Колхоз имеет свои магазины в го
родах Эстонии, имеет постоянных за
казчиков среди крупных производи
телей радиоэлектронной промыш
ленности, имеет налаженные контак
ты с несколькими научно - исследо
вательскими институтами. И это не 
единственное такое хозяйство, они 
не редкость в Эстонии. Ведь есть в 
республике и такие хозяйства, куда 
люди записываются в очередь, дабы 
устроиться на работу. Видимо, сто
ит специалистам агропрома Грузии 
более подробно ознакомиться с опы
том «Куусалу».

Тамаз ЛОМ САДЗЕ, 
(Спец. корр. «Зари Востока»).

 Ф А К Т  КРУП Н Ы М  ПЛАНОМ------

ЮБИЛЕЙ КОЛХОЗНОГО ВОЖАКА
В селе Агубедиа Очамчирского района ка общих собра

ниях колхозников обычно выступают иа трех языках — аб
хазском, грузинском и русском. Несмотря иа такое разиоре- 
чье, в колхозе «Алены Капш» все аеликолелио понимают 
Друг друга.

Агубедийцы обычно избегают 
высокопарного разговора об 
интернационализме, поскольку 
он фактически давно стал со
ставной и неотъемлемой частью 
их повседневной жизни.

Вот эту д руж б у —  настоя
щ ую, основанную на совмест
ном труде, в течение многих 
Дет шаг за шагом строил са
мый уважаемый человек на се
ле Илларион Чагуевич Шакая, 
котором у недавно исполнилось 
80 лет со дня рож дения и 55 
лет трудовой деятельности.

40 лет бессменно возглавлял 
он правление колхоза «Апсны 
Капш». За эти четыре десятиле
тия неузнаваемо изменился 
облик этого старинного абхаз
ского села: горны й малоземе
льный колхоз стал миллионе
ром. Родина высоко оценила

трудовой подвиг председателя. 
Он награжден орденом  Лени
на, Октябрьской Революции, 
Трудового Красного Знамени. 
А в день юбилея был опубли
кован Указ о  награждении По
четной грамотой Президиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР.

В честь своего вожака тру
ж еники села устроили празд
ник. В интересах трудового че
ловека, при е го  деловой под
держ ке члены правления кол
хоза и сельские коммунисты 
реш ают вопросы экономическо
го и социально - культурного 
развития своего села, на кото
ром тепло поздравили Илла
риона Чагуевича со славным 
юбилеем.

(ГРУЗИНФОРМ).

--------О РГАН И ЗО ВА Н Н О С ТЬ-— -"
СИ ЛЬНЕЕ СТИХИИ

ЕДИНОБОРСТВО ПРОДОЛЖАЕТСЯ
3 июня утром с помощью 

мощной техники удалось 
окончательно потеснить на
несенную селевым потоком 
иа Военио - Грузинскую до
рогу огромную массу гря
зи и камней.

Однако снова разразивший
ся ливень так и не позволил 
довести дело до конца —  ра
боты пришлось временно пре
кратить. М еж ду тем беспре
рывно трудятся экипажи трех

вертолетов, которые заняты 
эвакуацией жителей постра
давших сел. Авиаторы вывозят 
лю дей, а туда доставляют ме
дикаменты, продукты, корм 
для скота, (круглосуточная вех-4 
та установлена в районном шта
бе по борьбе со стихией. Здесь 
на е го  очередном совещании 
принято решение о полной 
эвакуации населения из селе- 
опасной зоны.

(ГРУЗИНФОРМ).

В ВЕРХОВНОМ СУДЕ СССР
Судебная коллегия Верхов

ного суда СССР в составе чле
на Верховного суда СССР 
Н. П. Арестовича, народных 
заседателей Р. А. Убайдулла- 
евой и В. А. Кузнецова, с уча
стием государственного обви
нителя —  помощника Гене
рального прокурора СССР 
Е. И. Моргачеаа и защиты —  
адвоката Л. И. Дунаевой рас
смотрела дело по обвинению 
бывшего первого секретаря 
Бухарского обкома КП Узбе
кистана Каримова.

Судебным разбирательством 
установлено, что Каримов, ис
пользуя свое ответственное

служебное полож ение, систе
матически брал взятки от мно
гих должностных лиц в круп
ных размерах, а также сам дал 
взятки ряду лиц.

За соверш енные преступ
ления Каримов приговорен *•» 
исключительной м ере наказа
ния —  к расстрелу. Преступно 
нажитое им имущество кон
фисковано.

Что же касается лиц, кото
рые давали Каримову взятки 
и получали их от него, то часть 
из них уже осуждена, а в от
нош ении других П рокуратурой 
СССР ведется следствие.

ПОРЯДОК ВО КРУ Г НАС-

СОЦИАЛЬНАЯ ОПАСНОСТЬ НАРКОМАНИИ
Разрыв отношений личности с обществом —  таким обыч

но бывает итог потребления наркотических веществ. Отход 
от занятий общественно полезным трудом, смычка с уголов
ными элементами являю тся логическим завершением дегра
дации наркомана. Вот почему зта пагубная страсть таит а се
бе социальную опасность.

Практика показала, что 
борьба с распространением 
наркомании требует комп
лексного подхода, и наличие 
каких-либо ведомственных 
барьеров снижает ее эффек- 

, тивноств. Для устранения 
подобной разобщенности в 
республике создана рабочая 
группа, в которую вошли 
представители министерств 
внутренних дел, здравоохра
нения, просвещения, высше
го и среднего специального 
образования. Госкомитета по 
профтехобразованию,

Что же касается непосред
ственно деятельности орга
нов внутренних дел респуб
лики, то следует отметить 
осуществление в системе 
МВД Грузинской ССР цело
го ряда мероприятий, среди 
которых особенно важным 
нам представляется реоргани
зация отдела по борьбе с 
наркоманией, функционирую
щего в Управлении уголовно
го розыска. Отдел укомплек
тован подготовленными кад
рами, . укреплена его мате
риально-техническая база. В 
составе отдела теперь не 
только оперативные работни
ки, но и врач-нарколог, в 
функции которого входит ор
ганизация предупредительно
профилактических мероприя
тий. а также работа над 
улучшением процесса лече
ния наркоманов. В  отделе 
создана экспериментальная 
передвижная наркологиче
ская лаборатория.

Периферийным органам 
внутренних дел дополнитель
но выделено 38 штатных

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
мя 4 июня

М О СКВА
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
X» —  Утренняя зарядка. М ульт-  
<льм. М узы ка . 8.30 —  Врем я. 
)8 —  А. С. П уш кин  — «Повести  
!лкииа», «Вы стр е л» . Телеслек- 
кль. 10.18 -  Концерт. 17.00 -  
оаости. 17.18 — Д ок. ф ильмы. 
.30 —  «Н ародная Респ убли ка  Бе- 
м ...»  Киноочерк. 18.15 — «...До  
естиадцати и старш е». 10.00 —
•лософские беседы. 10.48 —  Се
дин ■ мире. 10.55 — Баскетбол  
мпи о и а  т  Европы . М уж чи н ы . 

к>рная С С С Р  —  сборная Франции. 
,40 —  Ношости. 20.50 — Премьера  
д. телеф ильма «Ф лам и н го  при
с я г  сч а стье » . 22.00 — Врем я. 
40 —  Встреча  в Концертной сту- 
и О станкино  с  ректором Полтав-
>г« государственного педагоги-
скоте института  нм . В . Г . Коро
нке Н . А. Зязю иом . 00.10 -  Се-

единиц сотрудников уголов
ного розыска, работающих 
по линии борьбы с наркома
нией. Все это позволит под
нять эффективность профи
лактики правонарушений, 
связанных с потреблением, 
хранением, сбытом наркоти
ков в различных районах 
Грузии, а также завозом дур
манящих веществ в респуб
лику.

А всю работу по борьбе с 
наркоманией в системе ми
нистерства, а также вопросы 
взаимодействия с другими ве
домствами координирует и 
направляет координационная 
комиссия, на заседаниях ко
торой систематически обсу
ждаются актуальные пробле
мы этой борьбы.

По инициативе МВД и 
Минздрава республики на 
базе Грузинского политехни
ческого института и Тбилис
ского государственного уни
верситета созданы нарколо
гические кабинеты, где де̂  
журят оперуполномоченный 
уголовного розыска и врач- 
нарколог. В их обязанности 
входит выявление среди сту
денческой молодежи потре
бителей наркотиков. проведе
ние рейдов совместно с пар
тийным и комсомольским ак
тивом вузов, пропаганда пра
вовых и медицинских зна
ний. Первые положительные 
результаты подтвердили эф
фективность найденной фор- 

. мы, и в нынешнем году бу
дет открыто еще нисколько 
подобных кабинетов при 
крупных высших учебных за
ведениях республики.

Почему мы уделяем такое

годия ■ мире. 00,25 —  Конкурс
эстрадной песни Евровидения.

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.00 —  Утренняя гимнастика. 9.20— 
« И  а каж дой  нотке отразится не
бо...» . 9.45 - г  М ультф ильм . 10,05— 
Д ок. ф ильмы. 10.30 — Человек.
Зем ля. Вселенная. 11.00 — Экран  
зарубежного  ф ильма. «Зарево над 
Д равой». 2-я серия. 12.05 —  И спан
ский язы к . 1-й год обучения. 12.35— 
«О бъяснение в  лю бви». Худ. ф ильм  
с субтитрами. 1-я и 2-я серии.
14.40 — Премьера иауч.-поп. ф иль
м а «Ян  П роминский». 19.00 — Но
вости. 19.15 — Премьера док. те 
лефильма. 19.30 — Ритм ическая  
гимнастика. 20.00 — 9-я студия. 
21.00— «Спокойной ночи, м алы ш и!» . 
21.15 — «Встр еча  с  м астерами». 
Док. телефильм. 21.25 — М еж д ун а 
родный фестиваль телепрограмм  
народного творчестаа «Ра д уга » .
22.00 -  Врем я. 22.40 -  Бокс. Чем 
пионат Европы . -Полуфинал. 00.10— 
Велогонка «Д р у ж б а » . 90.40 — Но
вости.

большое внимание проблеме 
борьбы с наркоманией, ду
маю, понятно. Не раз уже 
говорилось о том. что смер
тоносное зелье поначалу уби
вает в человеке нравствен
ную основу, толкает на пре
ступный путь, а потом при
водит и к физической гибе
ли. Наркоман чувствует себя 
вне общества, что также спо
собствует его психологиче
скому надлому. Обратимся к 
статистике: 12 процентов нар 
команов не вовлечены в об
щественно полезный труд. 
Между тем цены на дурман 
на черном рынке то 4* дело 
повышаются. Где взять сред
ства? Остается одно: нару
шать закон. Не случайно 
большинство наркоманов, от
бывающих наказание в ме
стах лишения свободы, осуж
дены за имущественные пре
ступления. Чаще всего они 
решаются на это в состоя
нии так называемого нарко
тического голода, когда че
ловек. поддавшийся пагуб
ной страсти, способен на кра
жу, грабеж, даже на убий
ство, прибегает к вымога
тельству, шантажу, мошен
ничеству.

Участковые инспект о р а, 
работники уголовного розыс
ка должны активнее вклю
читься в трудоустр о й с т в о 
указанных лиц.

К сожалению, в 60—70 го
ды такому опасному явлению, 
как наркомания, не уделя
лось должного внимания, и 
поэтому зло пустило доволь
но глубокие корни. Число 
потребителей наркотиков в 
республике и в стране росло; 
естественно, не могли не най
тись и люди, наживающиеся 
на этой трагедии многих. 
Возникали организованные 
группы распространителей 
наркотических веществ. Осо
бенно тревожит, что среди

ТБИЛИСИ
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г  Р  А  М  М Е. 

8.30 —  Время. 9.05 — МО* м б е.
9.40 —  В  дни ш кольных каникул. 
Телевизионный кинозал «Цнскара»  
Грузинский художественный фильм  
«Лома — забы ты й  д р уг» . 15.05 — 
Информационный вы пуск. 15.20 — 
Д л я  абитуриевтов. Биология. 15.50— 
Д окум еитальиый  ф ильм  «Керам и 
ка  иа острове П ииос». 10.10 —  О с
нова жизни. Д окум ентал  ь и ы й 
фильм «Вернуть м у ж а »  (пераый  
показ). 18.30 — Информационный  
выпуск (н а  русском я зы к е ). 10.40— 
Сегодня иа экранах тбилисских  
кинотеатров. 10.50 —  Д лв  слуш а
телей телсжурса. Грузинский язы к  
и литература (анал и з  домашних  
заданий). 17.20 —  К  70-летию Ве
ликого О ктября. Телеф естикаль му
зы кальны х фильмов. Фильм-кон- 
церт «Сенсация» (производство  
Эстонского Т В ) .  17.55 —  Д ля  
школьников. К  70-летию Великого

них были и работники ор
ганов МВД. Сейчас с ними 
ведется беспощадная борьба. 
Только в Грузии за минув
ший год были изолированы 
от общества несколько сот 
членов таких групп, имевших 
значительные межрегиональ
ные связи.

Однако гово р и т ь, что 
с подобными фактами покон
чено, пока не приходится. 
Ведь наркомания опасна еще 
и тем, что повсюду расстав
ляет свои липкие сети. По
требители дурмана стремят
ся «поделиться опытом» с 
возможно большим числом 
окружающих. Так они' полу
чают не только сообщников, 
но и дополнительный источ
ник приобретения отравы. 
Все это наглядно проявляет
ся в местах лишения свобо
ды. «Новички», вовлеченные 
там в омут наркомании, на
чинают нарушать режим, пе
рестают трудиться, а после 
освобождения нередко совер
шают преступления под вли
янием пагубной привычки, 
усвоенной в колонии. Таким 
образом, наркомания превра
щается в одну из причин ре
цидивной преступности. Вот 
почему * Министерство вну
тренних дел республики соч
ло необходимым создание 
отдельного исправительно- 
трудового учреждения для 
наркоманов, где они будут 
лишены возможности нахо
дить новые жертвы «белой 
смерти», а кроме того, по
явится возможность улуч
шить и сам процесс лечения.

Одной из главных задач 
в борьбе с наркоманией нам 
представляется • ограждение 
молодежи от общения с пок
лонниками дурманящего зе
лья. С этой целью нами си
стематически осуществляют
ся соответствующие меро
приятия. К  примеру, совсем

недавно сотрудники МВД 
вместе с коллегами из Мар- 
неульского ГОВД задержали 
большую группу распростра
нителей и потребителей нар
котиков, использовавшую в 
своих темных делах несовер
шеннолетнего Г. М., которо
го на легковой машине во
зили в Азербайджан для не
посредственной связи со зна
комым реализатором нарко
тиков. Вскоре при реализа
ции очередной партии нар
котиков был задержан и 
сам реализатор — житель 
города Казах, четырежды 
судимый Р. Мамедов.

И все-таки определенная 
часть подростков пересту
пает опасную черту, при
учаясь сначала к «безобид
ному» гашишу. Но разве 
безобиден на самом деле 
этот наркотик? Конечно, нет. 
Значит, нуждается в совер
шенствовании методика объ
ективной и оперативной диаг
ностики его потребления во 
избежание встречающихся 
еще ошибочных решений вра- 
чей-наркологов. Такие ошиб
ки порождают в наркоманах 
ощущение безнаказанности и 
вседозволенности, последст
вия чего трудно переоценить.

При лечении наркомании, 
как показал опрос вылечив
шегося контингента, необхо
димо наличие трех обяза
тельных факторов: крепкой 
воли пациента, точного сле
дования медицинским пред
писаниям, поддержки со сто
роны членов семьи, друзей, 
близких. И разумеется, надо 
исключить малейшую воз
можность каких-либо прово
каций. А  в лечебных учреж
дениях больные по ночам 
остаются вне контроля, чем 
стараются воспользоваться 
оставшиеся на воле наркома
ны. Они ухитряются проно
сить в лечебницы дурманя

щие вещества и передавать 
' их попавшим «в беду» това
рищам. Такое положение не
допустимо, внутренний ре
жим больниц должен быть 
ужесточен. В  ближайшее 
время мы совместно с Мин
здравом решим эту пробле
му.

Здесь же следует отметить, 
что проблемой наркомании 
должны заниматься люди 
нравственно чистые, беском
промиссные по отношению к 
этому злу. Однако и среди 
врачей встречаются еще те, 
кто не устоял перед соблаз
ном и поддался пагубной 
привычке. 11 февраля с. г. 
на факте употребления нар
котических веществ были за
держаны заведующий отде
лом судебно-медицин с к и х 
экспертиз Тианетского райо
на Гиви Квернадзе и судмед
эксперт отдела судебно-ме
дицинских экспертиз Абхаз
ской АССР Тенгиз Кантария. 
Аналогичные факты среди 
медработников, к сожалению, 
не единичны.

Нуждается в совершенст
вовании структура и методи
ка лечения лиц. помещенных 
в лечебно-трудовой профи
лакторий. Здесь наркоманы 
разного «профиля» вачастую 
обмениваются преступным 
опытом, дружки «с воли» 
ухитряются передавать им 
наркотики, а трудовая тера
пия сводится лишь к... ши
тью детских тапочек. Опре
деленный законом макси
мальный срок содержания в 
профилактории не превышает 
двух лет, а потом — вне за
висимости от эффективности 
лечения — больного осво
бождают. На наш взгляд, 
целесообразно пересмотреть 
эту норму закона.

Важным направлением в 
борьбе с наркоманией являет
ся перекрытие каналов и

источников распространения 
губительного зелья. В Гру
зии, как известно, нет сы
рьевой базы для производ
ства наркотических веществ. 
Поэтому преступными эле
ментами наркотики, в основ
ном, ввозятся в республику 
из других регионов страны, 
где традиционно выращива
ются конопля и опийный мак.

Статистика свидетельст
вует: в минувшем ходу жи
тели других республик стра
ны составили большой про
цент привлеченных в Грузин
ской ССР к уголовной ответ
ственности за преступления, 
связанные с наркотиками, а 
количество изъятых у них 
наркотических веществ со
ставило значительный про
цент от всех изъятых из 
незаконного оборота. Ясно 
потому, сколь важно вести 
борьбу с распространением 
наркомании во взаимодейст
вии с нашими коллегами из 
других республик, .краев и 
областей страны. В настоя
щее время нами налажено 
такое взаимодействие с орга
нами внутренних дел Азер
байджана. Краснодаре ког о  
края и Северного Кавказа. 
Мы ждем от совместных ме
роприятий больших резуль
татов.

На транспортных маги
стралях, ведущих в нашу 
республику, постоянно несут 
службу специально-создан
ные оперативные группы, ко
торыми пресечено не одно 
преступление, связанное со 
сбытом наркотиков. Так. на 
одном из постов был задер
жан житель города Тбили
си Данелян, который пытал
ся завезти из Краснодарско
го края около десяти кило
граммов гашиша. Всего в

республике в прошлом году 
было изъято свыше 260 ки
лограммов наркотиков и при
влечены к уголовной ответ
ственности десятки их реа
лизаторов.

Мы благодарны средствам 
массовой информации, кото
рые играют большую роль в 
антинаркотической пропаган
де. Серьезную помощь ока
зывает нам Институт обще
ственного мнения при МВД 
Грузинской ССР, в составе 
которого — видные ученые, 
писатели, общественные дея
тели, представители рабочего 
класса. Деятельность инсти
тута, являясь одним из важ
ных рычагов мобилизации 
мнения широких масс тру
дящихся на борьбу с нару
шениями правопорядка, вся
кого рода ант и о б щ е с т- 
венными проявлениями, в 
том числе с распространег 
нием наркомании, позволяет 
нам острее чувствовать про
исходящие в обществе про
цессы и оперативно реагиро
вать на них. В частности, 
общественностью на всех 
уровнях поддержи в а е т с я 
ныне мысль о необходимости 
совершенствования законо
дательства, явно не соответст
вующего масштабам распро
странения наркотизма в нй- 
шем обществе и реальным 
условиям борьбы с ним.

Трудно в рамках одного 
газетного выступления изло
жить все злободневные во
просы противостояния тако
му социальному злу, каким 
является наркомания. Но об 
одном необходимо напомнить 
еще раз: победить наркома
нию монщо только в случае 
объединения усилий всех за
интересованных министерств 
и ведомств, всего актива об
щественности.

Ш ота ГОРГОДЗЕ, 
министр внутренних ДФЛ  
Грузинской ССР.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
О ктябри. Адрес друга (повторение 
совместной передачи Грузинского  
и Белорусского Т В ) .  18.50 — Деи» 
письма. 18.55 —  П ередача, посвя
щ енная видному грузинсвому ли
тературному деятелю  К. Чичина- 
дэе. 19.40 — Д еи» письм а. 19.45 — 
Сегодня а мире (М ) .  19.55 — Бас
кетбол. Чемпионат Европы . М у ж 
чины : сборная С С С Р  —  сборная
Франции (и з  Греции). 20.40 — Мо- 
амбе. 21.15 —  Д ен ь письма. 21.20-  
М астера народной песни — К. Пач- 
кория. 22.00 —  Вр ем я. 22.40 — 
Д ень письма. 22.45— Впервы е на на
шем эвржне. Грузинский художе
ственный фильм « П я ть  невест до 
любимой»-.

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
15.35 — Худож ественны й ф и л ь м  
«Д вввй  п ож еяи м ся» . 19.50— М ульт
фильм. 17.00 — Д окум еитальиы й  
телефильм «Хозяйстио  '  начиивется

с хозяина». 17.30 —  О бъявления.
17.35 — Д окументальный фильм  
«М ихаил  Ш олохов». 18.35-Мульт- 
фильм «Аленуш ка и солдат».

РАДИО
иа 4 мюиа

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.08 — Последние известия. 9.3Я— 
Н апевы  земли родной. 8.50—С ел ь
ское утро. 7.40 — Радиогазета «П и 
онер Грузии». 8.00 — Обзор газеты  
«П р авд а»  (М ) .  8.15 и 12.15 — «В  
час пив» (повторно). 9.25 и 9.37 — 
Обзор республика н е к и х  газет.
11.00 — Последние известия. 11.15— 
«С казано  на съезде, а что  сдела 
н о ?» . «Беречь зем лю ». 11.30 и
11.40 — Обзор и передовая стахья 
«П р авд ы » (и в  грузинском яэы ве ) 
11.50 — Ритм ичесвая гимнастика.
13.00 — Врем я, события, люди (М )  
13.40— Л итературны е чтения. 14.15—

Фрагменты  из оперы С. Прокофье
ва «Война и мир». 15.00 — М узы 
кальная передача из Берлина (М> 
15.39 — к  70-летию Великого О к 
тября. «Трудовой ритм пятилет

ки» . 17.00 — Последние известия
17..15 — Человек и о кр уж аю щ ая  
среда. 17.35 — Д етям . Новые кни
ги. 18.00 — Новости Аджарской  
А С С Р . 18.10 и 18.45 -  Мелодии, 
ритмы, настроение. 18.30 — Респуб 
ликанские известия и* русском  
языке. 19.00 — Америка 80-х годов. 
Социальный портрет. Беседа. 19.20— 
Городские напевы. 19.30 —  Послед
ние известия. 19.40 —  Оркестро
вы е пьесы Р . Лагидзе. 19.50 — М а 
стера сцены. 20.30 —  История Гр у 
зии —  герои и собы тия. 21.00 — 
Вечерняя с в я за в . 21.15 — Встреча  
с композитором Сулхаиом Наси- 
дзе. 22.30 — Последние известия.
24.00 — Бой часов. Гимн Грузин 
ской С С Р .

ПОГОДА
ИВ 5 N 6  и ю н я

В  З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ожида
ется переменная облачность, крат- 
ковремениые дож ди  и грозы, ве
тер западный, 9— 14 метров в  се
кунду, Температура в  н и з и н а х :  
ночью  4 -8  4-13 градусов, днем 
4 .18  4 . 2З градуса. В  г о р н ы х  
районах: ночью  4 .5  4 .10  градусов, 
днем 4 .1 2  4.17 градусов. В  в ы 
с о к о г о р н ы х  районах: ночью  
4 .2  4 -7  градусов, днем 4.8  4-13 
градусов.

В  В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  —  пе
ременная обл ачн о сть , мест а  м и 
кратковременные дожди и грозы, 
ветер западный, 9— 14 метров в  се
в у  иду, местами 15—20 метров в се
кунду. Температура иа р а в и в- 
и а х: ночью  4.10 4 .15 градусов,
днем 4 .1 1  4-29 градусов. В  г о р 
ных районах: ночью  4-9 4-11 гра
дусов. днем 4-1» 4-20  градусов. В  
в ы с о к о г о р н ы х  районах: но

чью  4 .1  4 .0  градусов, днем 4 .8  
4.13 градусов.

В  Тбилиси 4 ню ня — переменная 
облачность, краткое р е м е н н ы й  
д ож дь с грозой, ветер северо-за
падный, 9— 14 метров в  секунду. 
Температура воздуха 4-24 4 .20 гра
дусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилисн-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
Для справок — 95-13-54
отдел пясем — 93-22-19
отдел объявлена* -  93-91-94
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